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!ЗЯТЬ богатый урожа

Работники лесной промышленно
сти нашей области успешно выполня
ют социалистические обязательства, 
принятые в честь 50-летия Великого 
Октября. За семь месяцев комбинат 
«Томлес» заготовил сверх плана 147 
тысяч кубометров древесины,, из 
них 45 тысяч деловой. Большинство 
коллективов леспромхозов, лесопунк
тов, мастерских участков, малых ком
плексных бригад работает нынче 
ритмично, хорошо справляется с го
сударственными заданиями и социа
листическими обязательствами. Ши
рокий размах получило движение 
двадцатитысячников, многие из кото
рых добились выдающихся результа
тов в труде. Так, например, в Карга- 
сокском леспромхозе малая ком
плексная бригада Героя Социалисти-

Г ОТ ОВЬСЯ
к  З И М Е .
Л Е С О Р У Б !
ческого Труда В. П. Янышевского при 
годовом обязательстве 25 тысяч ку
бометров за семь месяцев заготови 
па и отгрузила 15.884. В юбилейном 
соревновании примеры самоотвер 
женного труда показывают малые 
комплексные бригады Н. П. Марудо. 
ва, В. Ф. Гринкевича, В. С. Корнеева, 
В. С. Наставко и многие другие.

Главная забота теперь — закре
пить достигнутое, не допустить сры
вов, как это случалось в прошлые 
годы. Важнейшей предпосылкой для 
успешного завершения юбилейного 
года явится тщательная, глубоко про
думанная подготовка леспромхозов 
к зиме.

Несколько лет подряд Молчанов- 
ский леспромхоз был в числе отста 
ющих. Готовясь к юбилейному году, 
молчановцы капитально отремонти
ровали узкоколейную железную до
рогу, создали дорожно-строительный 
отряд, который ведет разборку ста
рых путей и прокладывает новые 
лесосеки предстоящей рубки. Про
думанная технология работы отряда 
позволяет ему опережать лесозаго
товки, что дает возможность лесору
бам избегать простоев при переба
зировках. В леспромхозе отделили 
трелевку от погрузки, что позволило 
создать запас хлыстов и организо 
вать работу лесовозного транспорта 
в две-три смены. В результате пред, 
приятие ритмично работает с начала 
года. Коллектив пересмотрел свои 
обязательства и решил; вместо двух 
тысяч кубометров леса дать Родине 
сверх плана восемь тысяч кубомет
ров.

Однако руководители некоторых 
наших леспромхозов в подготовке к 
зиме допускали грубейшие ошибки, 
халатность и безответственность. Так, 
Лсиновский, Аргат-Юльский, Лайский 
и другие леспромхозы в зиму 1966— 
1967 годов вошли, не имея подготов
ленных лесовозных дорог, гаражей 
для тракторов и автомобилей, поме
щений для обогрева людей, котло- 
пунктов. Здесь не были созданы за
пасы древесины у трасс и на ниж
них складах. Крайне неудовлетвори
тельно был изучен и принят для раз
работки лесосечный фонд. Лесозаго
товители не знали, где будут рабо
тать в ближайшие два-три месяца.

Такое отношение к подготовке 
производства привело к печальным 
последствиям. Предприятия потеряли 
много времени на перебазировку в 
зимние лесосеки, сбились с ритма, и 
длительное время их продолжало ли
хорадить. Л таким леспромхозам,' как

Аргат-Юльский, Лайский, Комсомоль
ский, Чаинский, до сих пор не уда
лось преодолеть отставания.

Эти уроки должны быть учтены 
при подготовке к новому осенне- 
зимнему сезону. Зима близка, а объ
ем работ исключительно велик.

Большая работа предстоит по ре
монту и строительству лесовозных 
дорог — автомобильных и узкоко
лейных, а также усов к ним, по соору
жению в лесу гаражей для тракто
ров, боксов, масловодогреек, котло- 
пунктов и ремонту техники. Медлен
но идут работы по отводу лесосеч
ных фондов. До зимы рукой подать, 
а дел еще непочатый край. На 1 ав
густа отремонтировано и подготовле
но к работе меньше. Чем предусмот

рено планом, 308 трелевочных 
тракторов, 138 лесовозных, ав. 
томобилей, 19 паровозов, 1 
тепловозов и 33 мотовоза. Под
готовлена и отремонтирована 
лишь половина узкоколейных и 
одна треть автомобильных до 
рог. Очень отстает строитель
ство усов. Так, планом, преду 
сматривалось построить 205 ки
лометров усов УЖД, а сделано 
только 70. Надо проложить 503 
километра усов автодорог, а 
сделано 112.

Создание запасов древесины 
у трасс лесовозных дорог и 
на нижних складах — гарантия 
успешной работы в переход- 

щщ—  ный период от лета к зиме.
Эту истину пора бы уже 

усвоить. К 1 ноября нужно подтреле- 
вать к лесовозным дорогам 250 ты
сяч кубометров и запасти на ниж
них складах 100 тысяч кубометров 
леса. Однако к этой работе в боль
шинстве леспромхозов еще не при
ступили. «Не до запасов было; тре
щал июльский план», — объясняют 
такое состояние дел в комбинате.

В планах по подготовке к зиме 
предусмотрено внедрить одиночную 
валку леса с помощью гидроклина в 
317 малых комплексных бригадах, 
челночный метод разработки лесо
сек — не менее, чем в 100 бригадах. 
435 бригад к концу года должны от
делить трелевку от погрузки. Нельзя 
думать, что эти перемены совершат
ся сами собой. Эта работа пока что 
находится в зачаточн9м состоянии. 
Необходимо, прежде всего, обучить 
людей новым приемам и методам 
работы, убедить их в том, что вводи
мые новшества выгодны и предприя
тию, и лично каждому лесорубу. Пе
реход на новую технологию надо 
также обеспечить материально-техни
ческими средствами. Без этого нече
го и рассчитывать на успех. Между 
тем учеба кадров во многих лес
промхозах до сих пор не организо
вана, передовой опыт распростра
няется крайне слабо. Много недо
статков в материально-техническом 
снабжении. В настоящее время, на
пример, не обеспечены гидроклинья
ми даже те бригады, которые уже 
работают с ними.

Многое надо сделать по подготов
ке жилья, предприятий торговли и 
общественного питания, культурно- 
бытовых учреждений лесных посел
ков к зиме. Только жилья надо отре
монтировать 109 тысяч квадратных 
метров. В ряде предприятий эта ра
бота ведется медленно, хотя благо
приятное время уходит.

Руководители леспромхозов, пар
тийные, профсоюзные и комсомоль
ские организации должны мобилизо
вать коллективы на успешное прове
дение подготовки к зиме, взять под 
контроль выполнение намеченных 
планом работ. Забота о завтрашнем 
дне — это в конечном счете забота 

судьбе социалистических обяза
тельств юбилейного года, а также 6 
выполнении плана лесозаготовок бу
дущего года. От того, насколько ор
ганизованно предприятия лесной 
промышленности встретят зиму, бу
дет зависеть и сегодняшний и завт
рашний их успех.
Готовься к зиме, лесоруб!
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Намолоты —свыше 1.000 
ц е н т н е р о в  з е р н а

Первым в колхозе имени XXII съезда КПСС Кожевн.иковско- 
го района вывел, в поле свой комбайн колтбайпер пепвпй боигялы 
Базойского отделения Николай Рубан. Вдвоем с Петр.чм Почере- 
виным они з.анесколько дней скос11.дн лафетами 108 гектаров яч
меня, а затем — 30 гектаров р;ки. Когда хлеба созрели для прямо

го ко.мбайнлровапия, И. С. Рубан переключился на обмолот. II на 
этой работе о>п изо дня в день добивается перевыполнения норм 
выработки, намолачивая в день до 100 центнеров зерна. Па ут- 

-ч-ро -1.5 .aBQ'Qid на е.го счетх было ^оке свыше 1.100 центнеров 
зерна. ■ — . ♦

,Еще у двух комбайнеров этой бригады — Василия Орлова 
и Иико.лая Руженцева — примерно такие же показатели.

Производительной работе комбайнов способствует своевре
менная отгрузка намолоченного зерна на ток бригады. Ее 
обеспечивает на своем тракторе с самосвальной четырехтон
ной тележкой тракторист Константин Филончик. Ежедневно пн 
делает по 10— 12 рейсов, oтгpyя^aя до 400 и более центнеров 
зерна.

Не менее самоотверженно трудятся и все другие механиза
торы этой бригады. Они взяли обязательство получить в юби
лейном году не менее 15 центнеров зерна с гектара. И это 
обязательство, судя по первым намолотам, будет не только вы
полнено, но и перевыполнено.

Хлеборобы бригады спешат провести хлебоуборку в самые 
, сжатые сроки, убрать юбилейный урожай вовремя и без потерь. 

На первом этапе хлебоуборки бригада завоевала первое место 
по колхозу, убрав на 15 августа 23 процента зерновых-

В бригаде Федосеева проявляют большую заботу о быте по
леводов. На бригадном стане, размещенном в большом зда
нии с верандой, есть столовая, красный уголок, общежитие. А 
рядом — русская баня, как и полагается, с па-ром и прочими 
удобствами.

„  П. СУХАЧЕВ.
На снимке; Н. С. Рубан.

Фото автора-

В зырянских колхозах, как впро
чем нынче и везде в нашей области, 
страда началась в сложных услови
ях. Дожди, которые радовали хлебо
робов в июне, стали сейчас совсем 
ненужными. Август пока ведром не 
балует. И тем не менее там, где 
больше уповают на. самих себя и 
меньше кивают на погоду, работа 
спорится лучше. В нашей газете 
сравнительно недавно выступал 
председатель колхоза имени Ждано
ва II. Ф. Романенко с рассказом о 
том, как колхозники ртого хозяйст
ва сумели первыми в Зырянском 
районе выполнить план заготовки 
сена. Началась жатва, и снова кол
хоз имени Жданова в авангарде. 
Здесь сжато 322 гектара зерновых, 
из которых 222 уже обмолочены. 
По количеству убранной площади 
от сравнительно небольшого колхоза 
имени Жданова отстали такие круп
ные зырянские хозяйства, как име
ни Калинина, имени Фрунзе и мно
гие другие.

Около 400 гектаров ржи сжато в 
колхозе имени Кирова, причем вся 
она обмолочена.

Однако в целом по району поло
жение с уборкой урожая отнюдь 
нельзя считать удовлетворительным. 
На 20 августа скошено всего 2.8.18 
гектаров —  8,2 процента подлежа- 
п(ей уборке площади. Обмолочено 
1.904 гектара.

Как вынуждены ‘ были признать 
многие руководители зырянских хо 
зяйств на состоявшемся на днях в 
райкоме паптни совещании, посвя
щенном хлебоуборке, в большинстве 
колхозов просрочили с началом жат
вы. Кое-где не закончили подготов
ку комбайнов, не хватает комбайне
ров. В колхозе имени Фрунзе, на
пример, из 31 комбайна могут быть 
в поле лишь 26, в сельхозартели 
имени Кирова на простой обречены 
ари .машины. Узким местом во мно
гих хозяйствах в прошлом году бы
ли тока. Не готовыми своевременно 
к переработке нового урожая оказа
лись кое-где они и нынче. С первых 
же дней жатвы стало скапливаться 
зерно на токах колхозов «Борьба 
за коммунизм» и имени Кирова. И 
это, когда полевые работы то.1ько 
начинают развертываться.

В прошлом году был небывалый 
урожай, но и погода также была 
небывало благоприятной. Во многих 
здешних колхозах урожай нынче не 
хуже прошлогоднего. Но едва ли 
будет «прош логодней» погода. Не 
подготовленное сушильное хозяйст 
во, неудовлетворительная организа
ция груда на токах могут стать 
причиной порчи зерна. Кстати, 
первых дне.й жатвы нача.ти посту
пать сигналы о потерях хлеба в 
колхозах имени К. Маркса и «Сиби
ряк» . Тревожный симптом.

Темпы хлебоуборки во многом за
висят от четкой работы транспорта. 
Несвоевременная отвозка зерна 
это простои комбайнов, потерянные 
гектары и центнеры. Сегодня про
блема транспорта в Зырянском рай
оне постепенно выдвигается на пер 
вый план, ибо уже сейчас начинает 
ощущаться нехватка машин. С- кем 
бы из председателей колхозов ни за 
говорил о жатве, первое сетование 
на недостаток грузовых машин 
Из тех, что должны прийти в район 
на вывозку урожая по решению об
кома и облисполкома из Томска, 
прибьши пока лишь немногим бо
лее половины. Не вьшолнило' пол- 

•ностью решение и Асино-вское авто
хозяйство. Но нельзя не сказать и 
о том, что в некоторых здешних 
колхозах нет четкости в работе соб
ственного транспорта.

J.ra;BHoe сейчас —  работа кон
вейером, комплексно, чтобы шли че
редом жатва, обмолот, уборка соло
мы, вспашка. Этого комплекса пока 
в районе не достигнуто. По различ
ным причинам с первых дней на
метился разрыв, который все более 
возрастает. Достаточно сказать, что 
солома в колхозах района убрана 
лишь... на пяти гектарах.

Есть у  колхозников сейчас одна 
неотложная работа, которую надо 
завершить в ближайшие дни. Речь 
идет о севе озимых. На 20 августа 
в районе посеяно 589 гектаров —  
9,8 процента к плану. До 25 авгу
ста, оптимального срока сева (кста
ти, после которого госстрах отка
зывает в выплате страхового воз
мещения в случае гибели озимых) 
остаются считанные дни. Чтобы уло
житься в этот срок, здесь нужно за

севать рожью не менее 830  гекта
ров ежедневно —  больше, чем было 
засеяно за все предшествующие 
дни, вместе взятые. По подсчетам 
специалистов сельхозуправления, 
д.тя этого необходимо, чтобы на по
лях было не менее 52 сеялок. По 
определению тех же специалистов 
да и колхозных агрономов, задача 
эта выполнима, но решение ее пот
ребует больших усилий.

Глав-ная причина задержки сева 
озимых —  нехватка семян. Больше 
половины ржи еще на корню. И все 
же отсутствие семян— отнюдь не ко
зырь для агрономов. Кто, как не они, 
повинны в отсутствии переходяще
го семе-нного фонда ржи? Будь та
ковой, сев озимых мог бы уже под
ходить к концу. Но в зырянских 
колхозах вот уже несколько лет, как 
перестали засьшать рожь. При этом 
рассуждают так. Поскольку склад
ских помещений не хватает, лучше 
иметь лишний десяток тонн зерна 
на фураж, а на посев семян можно 
намолотить осенью. Засыпают тон
ну, а теряют две, ибо упущенные 
сроки сева —  это потерянный хлеб. 
Да и отсортированные, 'проверенные 
на всхожесть прошлогодние семена 
надежнее неочищенных, непроверен
ных, только что намолоченных из 
валков.

Еще одна причина затягивания 
сева озимых, да и вообще осенних 
полевых работ. По окончании заго
товки сена для общественного ско
та колхозники повсеместно стали ко
сить и метать сено для личных ко
ров. Разумеется, для собственных 
коров сено также необходимо. Но, 
очевидно, нужно это делать иначе, 
продума.нно, чтобы не страдало кол
хозное де,то.

Сейчас в колхозах стараются на
верстать упущенное. Заботятся в 
райкоме партии, в производственном 
управлении. Звонят, совещаются, 
выезжают на места. Судьба урожая 
цешается усилиями многих и мно- 
ги.х людей. А урожай нынче бога
тый. Хочется надеяться, что зырян
ские хлеборобы сумеют убрать его 
и вьшолнить высокие обязательст
ва, принятые ими на юбилейный 
год.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

ХЛЕБ Т Р Е Б У Е Т  К Р Ы Ш У
в прошлом году в совхозе «Ч а - 

жемтовскнй» Колпашевского района 
получили неплохой урожай всех 
сельскохозяйственных культур. Зер
новых с каждого гектара собрали 
более 13 центнеров в амбарном ве
се. Но сейчас еще помнят, сколько 
хлопот доставил хлеб. И хотя круг
лосуточно шла подработка его, днем 
и ночью действовали сушилки и зер
ноочистительные машины, все-таки 
без потерь не обошлось. П были они, 
главным образом, на токах. В совхо
зе не хватало крытых площадок. 
Хлеб ссыпали в многотонные вороха 
прямо под открытым небом. Много 
его портилось.

Нынче урожай, по мнению специа

листов, ничуть не хуже прошлогод
него. Помня об обязательствах в честь 
50-летпя Октября, чажемтовцы по
трудились добросовестно. Однако с 
приемом хлеба и нынче могут пов
ториться прошлогодние оши(5ки. На 
Старокороткинской ферме решили 
увеличить крытый ток с таким рас
четом, чтобы в нем можно было про
водить весь цикл подработки зерна, 
поступающего с полей. Помогали 
совхозные строители, студенты. Дело 
шло хорошо и быстро. К началу ав
густа сделали обрешетку крыши у 
пристройки. Но на этом все и оста
новилось. Говорят, нет у  совхоза 
кровельного материала (кстати, он 
нужен не только на новые тока, но

и 'н а  складские помещения и амба
ры).

Да, приобрести нужное количе
ство, шифера для совхоза пока про
блема. Но ведь есть же свой строи
тельный материал: лес. В прошлом 
он всегда считался незаменимым на 
любой стройке,- Сейчас им почему-то 
пренебрегают. Наконец, временные 
крытые площадки когда-то соору
жали под соломенной крышей, и они 
были надежными хранилищами на 
период ненастья. Такая возмож
ность есть Б совхозе, и ее надо ис
пользовать, чтобы нс допустить пор
чи зерна.

А. АЛГИН,
наш нештатный корреспондент.

Т С X  Н  и  К  СС ^  л  я  Н  с  УП с  р  (X  3  6 Н 1Л 1<1 о  Q
Транспортный цех Каргасокской 

нефтеразведочной экспедиции попол
нился техникой. Недавно сюда по
ступили два гусеничных трактора
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Т-100, самосвал ЗИЛ-130 и гусе
ничный тягач, из бурового оборудо
вания —  установка для. испытания 
скважин А-50, цементировочный аг

регат и ряд других механизмов.
В. ИОППА, 

главный механик Каргасокской 
экспедиции.

В Ч Е С Т

поправка 
обязательствах

5 0 - Л Е Т ТЯБРЯ

■ Нынешний год — самый ре
зультативный для коллектива 
Западной нефтеразведки. Уже 
сообщалось об открытии нефтя
ного месторождения на Оленьей 
площади. Эта победа— итог на
пряженных поисков коллектива, 
показате’ль его роста.

Если скорость проходки Б 
1964'ГОДУ составляла 430 мет
ров на станок в месяц, то те
перь она поднялась до 1.283 
метров. А  стоимость одного мет
ра за это время снизилась на 90 
рублей.

На проходившей недавно 
профсоюзной конференции, где 
обсуждались итоги выполнения 
коллективного договора в пер- 

. вом полугодии, были вторично 
пересмотрены наши обязатель
ства. Нефтеразведчики записали:

ПР О В Е Р Я Е М ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

З А Б Ы Т Ы Й
8 февраля этого года в газе

те «Красное знамя» была опуб
ликована подборка материалов, 
в которых рассказывалось о 
соревновании на заводе «Сиб- 
электромотор». Готовясь по- 
ударному встретить, полувековой 
юбилей Советской власти, мо
торостроители наметили кон
кретные рубежи. Договоры о 
соревновании заключили кол
лективы цехов, участков, 
бригад. Слесари Ю.Асафьев и 
В. Лыхин, шлифовщики Д. Лит
винов и В. Федоров из инстру
ментального цеха выступили 
инициаторами соревнования 
между рабочими. Они взялись 
выполнить годовое задание за 
9— 10 месяцев. А шлифовщики, 
например, в своем договоре за
писали: «Сдачу продукции с 
первого предъявления довести 
до 99 шроцентов. Выполнять 
нормы выработки ежемесячно 
на 140 процентов. Пятилетний 
план выполнить за три с поло
виной года». Договорились и о

том, чтобы постоянно сравни
вать результаты своей работы, 
помогать друг другу.
, Прошло полгода. Как идут 
дела у моторостроителей? Тогда 
были единицы соревнуюи1и,хся 
за выполнение личных обяза
тельств — теперь их, должно 
быть, сотни? Предоставим сло
во одному из инициаторов со
ревнования — Дмитрию Ефимо
вичу Литвинову.

П О Ж М И Т Е  
И М  Р У К И

— Еще в январе договори
лись мы соревноваться. Празд
ник нынче особенный — нель
зя работать кое-как. А  мы с Ва
силием Ивановичем не новички 
в своем деле. Только я на внут
ренней шлифовке, а он на 
профи.льной. Федоров был ко
гда-то у меня учеником, но 
скажу; в цехе сейчас он са.

мый лучший шлифовщик. Ак
куратно работает

Неудобно нам ходить в от
стающих. Я здесь работаю с 
1945-го. Отбросить полтора го
да, что мы прожили в Харько. 
ве (жена была больна), получа
ется двадцать лет. Когда вер
нулся из Харькова, станка мое
го уже' не было. Списали. Дай, 
думаю, поищу, может, еще по- 
слуншт. Нашел, узнал. Конеч
но, все узлы пришлось пере
брать, кое-что перестроить. Ра
ботает по сей день. Не только 
150 процентов — все 200 мож
но давать.

Короче, все, что записали в 
договоре, выполним. Толь
ко не думайте, что, мол, ста- 
рика.м все в привычку, они все 
сложности постигли. Вез труд
ностей не бывает, Мне вот’ при
ходится делать в день до 30 
типов различных деталей. Слу
чается, незнакомая совершен
но работа или сложный чер

теж — технолог зайдет в тупик. 
Вместе с Федоровым и сообра
жаем... Так что договор о по
мощи у нас действует. Будь 
ты семи пядей во лбу, а без по
мощи, без поддержки не обой
тись.

Вывесили наш договор ря
дам с обязательствами цеха, 
мастерских. Все как полошено. 
Даже слишко.м наглядно по.лу- 
чается. Это на бумаге. А  как 
мы работаем, есть ли заинте
ресованность — ЧТО-ТО никого 
не волнует. Спрашиваю однаж
ды у Ивана Бородина, брига
дира из лекальной мастерской:

— Мы с Федоровым сорев
нуемся, Асафьев с Лыхиным, 
а у вас как?

— Какое там соревнование! — 
Бородин в замешательстве. 
— Работали на повременке, 
интересовался. А  сейчас сдель
щина. Да и в отпуск мне ско
ро...

годовой план по бурению вы- 
по'лнить не к 15 декабря, как 
намечалось раньше, а к 10 и 
пробурить сверх задания 800 
метров скважин. .Программу 
одиннадцати месяцев решено за
кончить к 1 ноября.

■участники конференции при
звали все коллективы треста 
«Томскнефтегазразведка» и Но
восибирского геологического ущ 
равленил еще раз пересмотреть 
свои возможности и принять по
вышенные обязательства в честь

Спросил у него потому, что 
у нас заведе:чо соревноваться 
между мастерски.ми. Может, 

только мы на отшибе. Правда, 
итоги по мастерским подводят, 
но, чтобы соревнование шло 
через рабочих, такого нет. А 
мы оказались вроде выскочка, 
ми. Пошумели и работаем — 
каждый по себе. Причем втихо
молку. Наши разговоры об 
этом администрации не нравят
ся.

К чему я клоню? Должны 
соревноваться рабочие между 
собой. Только подтолкнуть, 
расшевелить надо...

П О Р Ы В

О Д И Н О Ч Е К
— ...А что ему надо? Мо

жет быть, портрет побольше 
заказать? — В. С. Вогомяков, 
председатель комиссии по под
ведению итогов соревнования в 
инстру.ментальном цехе, своей 
репликой невольно дает понять, 
что Литвинов и в самом деле 
.зани.мается «некомпетентны

ми» разговорами. — Да и вооб
ще, простите, нескромно: ини
циаторы, последователи. В 
компетенции администрации 
и цехового, комитета такие ве. 
щи.

предстоящего юбилея.
М. МУРАВЬЕВ, 

секретарь парторганизации 
Западной нефтеразведки.

С пополнением, буровики!
Александровская контора бу

рения наращивает свои мощно
сти. В начале года бурение вела 
лишь бригада Вохмина, а ле
том включи’лась в работу еще 
одна бригада — Мингазова. 
Нелегко давался первый опыт, 
но упорство победило. На 
днях она забурила новую 
скважину № 316. Бурение
идет полным ходом, и кол

лектив бригады, поверив в свои 
силы, взял обязательство про
бурить до конца года 11 тысяч 
метров скважин.

Заканчивает бурение скважи
ны и переходит на новую брига
да А. А. Вохмина. Буровики 
этого коллектива успешно тру
дятся в юбилейном году и еще 
раз заверяют, что • свое обяза. 
тельство — дать 20 тысяч мет. 
ров проходки ■— они БЫПО'ЛНЯТ.

Д. САХАРОВ, 
зам. секретаря комсомоль

ской организации Алек
сандровской конторы бу.

рения.

Заместитель председателя 
цехкома Р, Б. Пудлих, что ве
дает вопросами соревнования, 
рассуждает с обезоруживающей 
простотой:

— Соревнование между ра
бочими? Эти четверо сами 
взялись соревноваться. Чтобы 
вовлечь еще рабочих — не ду
мали. Соревнуются же ,ма- 
стерокие. Этого, по-моему, до
статочно.

Оказывается, достаточно и 
того, что итоги соревнования 
между рабочими будут об
суждаться лишь перед празд
ником. А  пока — пусть работа
ют, результаты сами знают.

— О . них и в областной газе
те писали, и в заводской. По 
телевидению было. Это же луч
шая форма показа и агитации!

Получилось, что инициатива 
четырех рабочих не больше, 
как их единоличный порыв, ко
торого не поняли руководители 
цеха. И потому, что понять — 
означало действовать.

Оговорюсь, что в завкоме 
соревнование между рабочими 
в инструментальном цехе ре
комендовали как положитель
ный оиыт. ' Между прочим 
заместитель председателя завко
ма т. Воронов тогда «посочув
ствовал»:

— Неудачное время выбра
ли. Товарищ, что' зани.мается 
соревнованием в отделе труда, 
сейчас в отпуске. Все данные 
там... В первом цехе есть 
бригада на автоматической ли
нии. Она соревнуется за пра
во называться коллективом 
имени 50-летия Октября.

Для сведения: не бригада, а 
целая мастерская, где стар
шим мастером М. Р. Шпиль- 
берг. Свое обязательство ра
бочие мастерской выполняют в 
основном успешно. Коллектив
ное обязательство. Но и здесь 
не скрывают, что индивидуаль
ное соревнование между рабо
чими не организовано.

— Думал.ч об этом. В сорев
новании как раз и не хватает 
того, чтобы каждый был заин
тересован в наилучших ре
зультатах работы. Готовим 
индивидуальные обязательст
ва, — говорит М. Р. Шпиль- 
берг. — Разговор . с рабочими 
уже был. Прибавится хлопот, 
но дело это нужное.

Было оказано об этом с 
уверенностью: здесь не остало- 
вятся на полпути. А  в инстру
ментальном цехе отмахнулись 
от почина рабочих. Есть эта. 
лон, да не смогли им восполь
зоваться.

Ю. ГРИШАЕВ.

I
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МОСКВА. ЗАКОНЧИЛСЯ ВСЕСОЮЗНЫЙ 
о т к р ы т ы й  КОНКУРС НА СОЗДАНИЕ 
ПОРТРЕТОВ В. И. ЛЕНИНА В ЖИВОПИ
СИ. СКУЛЬПТУРЕ И ГРАФИКЕ.

НА СНИМКЕ: СКУЛЬПТУРНЫ Й ПОРТ
РЕТ В. И. ЛЕНИНА РАБОТЫ  МОСКОВ
СКИХ СКУЛЬПТОРОВ Ю. НЕРОДЫ И 
Г. НЕРОДЫ ОТМЕЧЕН ПЕРВОЙ ПРЕ
МИЕЙ.
Фото Э., Евзерихина. (Фотохроника ТАСС).

Л Л В Н О Е  ТРЕБО ВАИ 1
Опыт пропагандистской работы у 

меня большой. Но в первый год за
нятий по новой системе пришлось 
трудно. Кроме учебника с биографи
ческим материалом о В. И. Ленине, 
ничего не было. Приходилось искать 
дополнительную литературу, статьи 
в периодической печати. Почти не 
было наглядных пособий.

Я  старался каждую те>гу увязы
вать с современной жи.зныо, с дея
тельностью нашей партии, решения
ми Пленумов ЦК КПСС, с междуна- 
родны.ми событиями.

Состав слушателей в первый год 
был неоднородным —  различный 
общеобразовательный уровень, раз
личная политическая подготовка. 
Приходилось подходить отдельно к 
калгдому слушателю, особенно на 
собеседованиях. Доходчивость в на
шей работе главное требование.

Много перестроек было у нас в 
партийной учебе. В позапрошлом го
ду занятия проводились каждую не
делю —  слишком часто. Но вот ул:е 
второй год зани.маемся в основном 
два раза в месяц. Это намного луч-, 
ше. С,лушатели и пропагандисты по- 
лучи.ли возмоясно'сть основательнее 
готовиться к калсдому занятию.

Когда мы изучали построение со
циалистического общества в нашей

стране, много примеров приводил из 
лшзни коллектива пищекомбината 
нашего города. То же самое и при 
изучении Великой Отечественной 
войны. Я  ее участник и объяснял, 
почему первый период был тяжелым, 
поче.му мы победили такого матерого 
врага, вспоминал о своих однополча
нах. Считаю, что на таких заняти
ях обязательно надо находить прак
тические примеры. Они вызывают 
лсивоп интерес. Такие разговоры на
долго запоминаются.

Второй год мы занимались по 
учебнику. Лично мне этот учебник 
не понравился. Все в нем изложено 
слишком уж в сжатой форме, приче.ч 
сухим языком. Правда, до это
го в старом учебнике было много 
цифр, цитат, очень объемистый он 
был, но воспринимался лучше. А 
здесь при самостоятельной работе на
толкнешься вдруг на слова «экспро- 
приайия», «экстремисты», а пояс
нения к ним нет. Надо думать, что с 
учетом замечаний пропагандистов со 
временем он будет переработан.

Ясно, что надо учить самих про
пагандистов. Колпашевский горком 
КПСС иногда проводит семинары. Но 
меня они не удовлетворяют; практи
ческой пользы семинары эти прино
сят мало. Нужен глубокий обмен

опытом, квалифицированные выво
ды, обобщения. Это будет и учеба, и 
постоянный контроль за ходом пар
тийного образования ком1гунистов. К 
солйалению, работники горкома пока 
редко бывают на занятиях пропаган
дистов, и мы, как говорят, варимся 
в собцтвенно-м соку.

Не все хорошо с посещаемостью. 
В чем п р и ч т а ?  Партийные организа
ции слишком слабо спрашивают с 
коммунистов, которые безответствен
но относятся к своей учебе. Я убе
дился в этом На примере нашей пар
тийной организации. Некоторые ком
мунисты проявляют недйсциплийи- 
рованность, пропускают занятия без 
всяких увалсительных причин. В ми
нувшем учебном году мне много при
шлось повозиться с шофером К. Ки
риенко и счетоводом 3. Ко-стюченко. 
Не все добросовестно конспектируют, 
а некоторые не читают даже перио
дическую литературу. Если слуша
тели не в курсе злободневных вопро
сов жизни страны и событий за ру
бежом, им очень трудно восприни
мать материал на занятиях.

Мне думается, что программу по
литшколы надо дополнить. Одно вре
мя мы старательно изучали экономи
ку. А вот за эти два года в програм
ме начальной политшколы вопросы 
экономики не нашли места. Мы име
ем дело с новой системой планиро

вания и экономическрго стимулиро
вания, но элементарных знаний слу
шатели об атом не получают. Оче
видно, в начальной политшколе 2— 3 
занятия надо посвятить вопросам 
экономики.

Очень важно, чтобы слушате.чц 
чувствовали ответственность, знали, 
что с них строго спросят. Хорошо 
придумано —  зачетные книжки. Но 
почему то.тько в конце года заполня
ются они? Надо по семестрам, чтобы 
товарищи чувствовали ответствен
ность.

В Течение двух лет из нашей шко
лы отсева слушателей без уважи
тельных причин не было. Не было 
случаев срыва занятий, хотя условия 
для работы школы были неважные. 
Весь материал программы мы изучи
ли. В сравнении с другими болёе до
бросовестно занимались работники 
пищекомбината Л. Макоед, 3. Т р ш - 
горд, М. Паневина и другие. Знания 
были бы еще прочнее, если бы мы 
имели наглядные пособия. За год не 
удалось показать слушателям ни од
ного Короткометражного докумен
тального фильма или киножурнала, 
хотя в Программе они рекомендова
ны.

Д. КРИВОШЕИН, 
руководитель начальной полит

школы Колпашевского горпи- 
щекомбината.

« З О Л О Т А Я »  БОР ОЗ ДА  ПАХАРЯ
Л Е Н И Н Г Р А Д .  Свою первую золотую медаль 36-летний 

тракторист Владимир ПиХлаИу из деревни Новая Ломоносов
ского района нашел в... борозде. О н стал победителем состяза
ний лучших пахарей Ленинградской области. Д аж е  самые 
строгие судьи не могли Найти огрехов в его работе. З а  25 ми
нут работник совхоза «Красная Балтика» на тракторе « Т -74»- 
по всем правилам агротехнической науки вспахал 28 соток и 
завоевал 88 оЧков из ста. Вторым был 37-летний механизатор 
Василий Яковлев из совхоза «Торосово».

Состязания пахарей проводились в Ленинградской области 
впервые. В них участвовали представители семи тысяч механи
заторов. Впредь эти соревнования будут традиционными.

(Т А С С ) '.
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С т р о й к иТ Е Л Е В
СТРАНЫ

Н Д Е Н Н Е
СОВЕТОВ

«Широкое развитие в стране получили печать, радио, 
кино, телевидение, являющиеся массовыми средствами 
информации и приобщения трудящихся к культурным 
ценностям, активным фактором коммунистического вое. 
питания».

(Из Тезисов ЦК КПСС «50 лет Великой Ок
тябрьской социалистической революции»).

С  П Е Р В Ы Х  Л Е Т  своего существования Советское государство 
уделяет самое пристальное внимание развитию радиовещания. 
«Газета без бумаги и без расстояний», как назвал его Владимир 

И льич Л енин, стала массовым, оперативным средством информации и 
воспитания народа.

З а  годы Советской власти буквально на пустом месте создана ра
диовещательная сеть. В 1922 году была спроектирована первая в 
мире мощная двенадцатикиловаттнал станция имени Коминтерна в 
Москве. Сейчас центральные передачи транслируются 138 часов в 
сутки, а все станции страны работают в сутки более 1.200 часов.

С  середины двадцатых годов деятели советской науки и техники 
начали работать над созданием качественно новой системы передачи 
информации^—  телевидения. В С С С Р  передачи, малострочного те
левидения начала в 1931' ’ году лаборатория Всесоюзного электротех
нического института, которой руководил профессор Павел Ш маков.

В то время во многих европейских странах подобные работы еще 
не начинались. Механическое телевидение на неоновых лампах и так 
называемых дисках Нипкова просуществовало в С С С Р  до 1938 года. 
Затем  началось элек-Уронное телевещание через радиостанцию имени 
В Ц С П С  с разверткой изображения на 343 строки.

Ш ироком у развитию советского телевидения помешала война, раз
вязанная гитлеровской Германией. Н о  уже в 1945 году эти работы 
возобновились. Был принят существующий и поныне стандарт раз
вертки изображения на 625 строк.

Ш ироко вошло в быт народов С С С Р  телевидение за последние 15 
лет. Именно в эти годы стремительными темпами развивалась в 
С С С Р  радиоэлектронная промышленность. С  начала пятидесятых го
дов советские инженеры сконструировали десятки моделей телевизо
ров. Общее их количество в стране возросло с 319 тысяч в 1955 го
ду до 24 миллионов 135 тысяч в 1967 году. Сейчас в стране ра
ботают 752 телевизионные станции. О ни действуют во всех союзных 
республиках.

П о кабельным и радиорелейным линиям программы Центрального 
телевидения передаются в 133 советских города. А с  1961 года С С С Р  
обменивается телевизионными программами по сети «Интервидение» 
с социалистическими странами и по сети «Евровидение» —  с капи
талистическими.

Купив телевизор, советский гражданин больше не вносит никакой 
платы за пользование им, он полностью освобожден от каких-либо 
налогов в период его эксплуатации.

С  конца 1967 года планируется начать передачи цветных про
грамм через новый Сбщесоюзный телецентр в Москве, который вско
ре вступает в действие в Сстанкине. Антенны  центра разместятся 
на самой высокой в мире 533-метровой башне. И з  пяти программ од
на будет цветной. Передачи будут вестись по системе « С Е К А М - Ш » ,  
разработанной совместно советскими и французскими инженерами. 
Промышленностью Советского Союза подготовлены к  внедрению три 
модели цветных телевизоров —  две типа «Радуга» с экранами 40 и 
59 сантиметров по диагонали и «Р уб кн-401» с экраном 59 сантимет
ров.

Телевидение активно участвует и в научном подвиге советского на
рода по освоению космического пространства. В 1959 году советская 
автоматическая станция «Л ун а-3» впервые в истории человечества 
передала из космоса фотограсрии обратной стороны нашего естествен
ного спутника. В 1962 году миллионы зрителей следили на своих 
экранах за полетами советских космонавтов Павла Поповича, Валерия 
Быковского, Валентины Николаевой-Терешковой, Андрияна Николае
ва. Телевизионные передачи с борта космических кораблей велись и в 
последующие годы. А  в 1965 году —  новый триумф: первая передача 
из открытого космора, первые шаги в пространстве советского космо
навта Алексея Леонова.

Техническая оснащенность космических телевизионных систем по
стоянно совершенствуется. Панорамы поверхности Луны  передавались 
советскими станциями «Л ун а-9» и « Л у н а -13» с очень высокой четко
стью, так что на снимках можно различить детали диаметром в не
сколько миллиметров.

Успешно работает и серия космических спутников-ретрансляторов 
типа «М ол ни я-1». С  их помощью пр.ограммы Центрального телевидб- 
ния транслируются из Москвы во Владивосток и другие города Со
ветского Союза. Проведены экспериментальные передачи цветных 
телепрограмм из П ариж а в М оскву и из Москвы в П ариж . С конца 
1967 года планируется сделать такой обмен регулярным.

Перспективы развития телевидения поистине неисчерпаемы. Это и 
политические, и литературные, и учебные программы, и наблюдение 
промышленных процессов в труднодоступных местах, и передачи за
гадочных пейзажей далеких планет. Н е т  сомнения, что уже в бли
жайшие годы мы станем этому свидетелями.

В, Л Ю С Т И Б Ё Р Г ,
научный комментатор АПН.

ю б и л е й н о г о  г о д а

УНИКАЛЬНАЯ СКВАЖИНА
Новая буровая установка, самая мощная в Советско.м Союзе, под

нялась над песчаными барханами в Бийкжале, на западе Ка
захской республики. Вышка в 76 метров изгоговлена в Баку и имеет 
двигатели по 1.800 лошадиных сил каждый. Биикжальская буровая 
установка рассчитана на проходку скважины по меньшей мере 7-кило- 
метровой глубины. Ствол скважины пройдет через колоссальный 
пласт соли толщиной до 3.000 метров и разведает незнакомые под
солевые отложения. Недавно вступившая в строй буровая установка 
уже завершила проходку З.бОО-.метрозого ствола диаметрам 92 сан
тиметра.

Специалисты считают,,что применение реактивно-турбинного спосо
ба бурения одновременно двумя мощными турбобурами позволит в 
Биикжале достичь десятикилометровой глубины.

(А П Щ .

ЦИТАДЕЛЬ
МЕТАЛЛУРГИИ

Большой корпус цеха холодного 
проката построен на Новолипепком 
металлургическо.ч заводе. В нем 
сейчас испытывается уникальный 
конвейер для электроизоляционного 
покрытия стали. Широкая металли
ческая лента чуть толще лезвия без
опасной бритвы и длиной в несколь
ко сот метров покрывается специаль
ной изо.ляцией, затем свертывается 
в рулон.

Новый корпус прокатного цеха —  
четвертая пусковая стройка липец
кой «М агнитки». В честь 50-летия 
Октября строители досрочно сдали 
комплекс кислородно-конверторного

цеха с установками непрерывной 
разливки стали, четбер1ую домен
ную печь. Подготовлена к пусКу вто
рая очередь аглофабрики.

Цитадель черной металлургий В 
центре России раскинулась На. 20 с 
лишним квадратных километров. 10 
тысяч людей разных профессий 
строят уникальный широкополосный 
стан «2 -ты сячны й», коксовую бата
рею и .другие объекты.

КЕМЕРОВСКИЙ
КАПРОЛАКТАМ

На огромной территории Новпке- 
меров>кого химического комбината 
поднялись каменные громады новых 
корпусов. Это вторая очередь капро
лактама и комплекс серной кислоты.

Строители треста «Еемеровохим- 
егрой» наращивают темпы работ. 
Бригады Федосеева, Платко и Волко
ва монтируют сейчас сложнейшую 
установку весом в 130 тонн. Прежде 
на ее монтаж уходили -многие меся
цы. Примендгв новый метод н собрав 
установку на земле, рабочие значи
тельно сократили сроки работ.

С пуском второй очереди капро
лактама Новокемеровский химиче
ский комбинат станет крупнейшим в 
стране поставщиком ценнейшего 
сырья для заводов синтетического 
Волокна.

Рядом с корпусами второй очереди 
возводится третья —  более мощная, 
чем первые две, вместе взятые.

(ТАСС).
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БОГАТЫ РЬ ТАШКЕНТСКОГО ДОМОСТРОЕНИЯ
Выдал первую продукцию второй завод Ташкентского 

домостроительного комбината. С его пуском мощность 
этого богатыря строительной индустрии превысила пол. 
миллиона квадратных метров жилой площади в год.

Новый завод, возведенный в содрулгестве с француз, 
ской фирмой «Ками и Ко», построен за полгода.

При изготовлении панелей применена новейшая техноло, 
гия; для прогрева вместо пара или горячей воды исполь. 
зуется электричество. Этот способ не только вдвое уско, 
ряет процесс, но и гарантирует хорошее качество изделий.

Проекты девяти- и четырехэтажных домов рассчитаны 
на сейсмостойкость в девять баллов.

НА СНИМКЕ: есть первая продукция!
Фото и .  Душкина. (Фотохроника ТА С С ).-

|)ц|п111пишш»1пп1ш11пп111ип1ш11111ппипшпштг1г111г1шш1т 1п111|ц11ппц|п»11п1т 111111п»1т 11шп111ш1ш1ш1пш1тштп111п111пшп11пшп1ш1пп111п1пп1пшпт11штш111ш111шшшш1111п11ш111п1п11ш1п1ш1п111п1п11шшпп11111тпшптш111шц|11пшв

Н О Т :  П Р О Б Л Е М  Ы ,

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я , П Р А К Т И К А ф у н д а м е н т !
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Повышение производительности 
труда стало основным направле
нием 3 развитии всех отраслей 
промышленности. Пути к реше
нию этой задачи — комплексное 
внедрение средств автоматизации 
и механизации производства, со
вершенствование П|рои.з;водсгвен- 
ных процессов, внедрение научной 
организации труда. И если раз
витию техники и технологии всегда 
уделялось много внимания и забо
ты, то организация труда до по
следних лет совершенствовалась 
крайне медленно. Поэтому в реше
ниях XXIII съезда КПСС особенно 
подчеркивается значение научной 
организации труда для повышения 
эффективности общественного 
производства, улучшения и облег
чения условий работы.

Научная организация груда 
сейчас является важнейшей сос
тавной частью планов развития лю
бого завода, фабрики. Недавно в 
Москве состоялось всесоюзное 
совещание по научной организа
ции труда в промышленности и 
строительстве. Его участники об
судили и обобщили опыт лучших 
предприятий, те проблемы, кото
рые выдвигаются жизнью при вне
дрении планов НОТ. На совеща
нии были приняты реко-мендацин 
по широкому внедрению научной 
организации труда.

Научная организация труда по
зволяет решить две задачи: пре
одолеть имеющееся на многих 
предприятиях несоответствие меж
ду высокопроизводительной техни
кой и организацией производства 
и управления и, второе, видеть и 
работать с учетом перспективы 
научно-технического и социально
го'развития, Как показывает прак
тика, применение единой системы 
научной организации труда — от 
рабочего места до участка, цеха, 
предприятия и отрасли в целом — 
дает наибольший экономический 
эффект. Одна из составных частей 
этой системы — рациональная 
форма разделения и кооперации 
труда. .Сложные технологические 
комплексы, автоматические и по
точные линии должны обслужи
ваться рабочими, владеющими не
сколькими специальностями. По
этому необходимо иметь наиболее 
эффективные принципы, в соответ
ствии с которыми производить по
операционное разделение, осваи
вать новые профессии, создавать 
комплексные бригады, внедрять 
многостаночное обслуживание.

Примеры такой, организации 
уже есть: малые комплекеные
бригады в лесной промышленно
сти, комплексные бригады в строи
тельстве. На многих томских заво
дах рабочне-пооперационники вла
деют двумя и более специальностя
ми.

На современном предприятии

все участки настолько взаимосвя
заны, что от дел на одном из них 
зависят многие остальные. Больше 
того, возрастает зависимость не 
только от участка в целом, но и 
от его самой мелкой ячейки — 
рабочего места. Поэтому крайне 
важно правильное планирование, 
обеспечение оснасткой рабочих
мест, использование современных 
средств связи, паиска и хранения 
инфор:\1ации. С.тедует шире при
менять существующие типовые 
проекты организации рабочих
мест. Но пока мало что делается 
в этом направлении. Даже на род
ственных предприятиях использу
ются самые разнообразные виды 
оснастки, инвентарь, мебель, при
способления, «изобретенные» на 
местах. Так, на томских, очень 
схожих по специфике, заводах
«Эмальпроводе» и «Томкабеле» 
заметна такая обособленность. 
Здесь применяются свои соб
ственные конструкции стелла
жей, тудтбочек, шкафов, столов, 
хотя разработаны типовые . кон
струкции. Безусловно, хорошее
оснащение рабочего места должно 
дополняться своевременным и тща
тельным обслуживанием от налад
ки оборудования до обеспечения 
материалами и заготовками, соот
ветствующими заданиям.

Технический прогресс вносит 
ряд особенностей в изучение и 
распространение передового опы
та. Отбор и анализ лучших прие
мов, методов работы невозможны 
сейчас без использования различ
ных технических средств. Хоро
ший пример показали сотрудники 
отдела НОТ завода «Сибэлектро- 
мотор», которые стали снимать на 
кинопленку способы выполнения 
операций отдельными рабочими и 
при просмотре пленки подбирать 
на1иболее оптимальные методы ра
боты, обучать им. Действенность 
подобной формы учебы оказалась 
очень высокой. И опыт моторо
строителей заслуживает распрост
ранения на других предприятиях. 
Тут бы могли помочь заводам и 
общественные киностудии наших 
вузов, В Томске есть для этого и 
техническая база, и энтузиасты.

За последние годы на томских 
предприятиях значительно повыси
лась. культу.ра производства, шире 
стала применяться механизация на 
трудоемких операциях. И тем не 
менее ручной труд на отдельных 
заводах и фабриках занимает 40— 
50 процентов. Особенно медленно 
приходят механизмы на вспомога
тельные производства. Вспомога
тельные рабочие, труд которых 
по существу остается ручным, со
ставляют половину рабочих на на
ших предприятиях. Очень мало 
средств механизации на ремонт
ных, транспортных работах, конт
рольных операциях, уборке поме

щений. Без применения хотя бы 
простейшей механизации невоз
можно добиться сокращения вспо
могательных служб. Дальнейший 
рост производительности труда 
требует комплексного совершенст
вования основных и всех без ис
ключения вспомогательных произ
водств.

Ключевая социологическая 
проблема НОТ —■ проблема гар
монического развития человека. 
На предприятиях, в коллективах 
работают люди разных возрастов, 
характеров, с несидинаковым уров
нем профессиональной и общей 
подготовки. Правильно подобрать 
людей, организовать слаженный 
дружный коллектив, умело поддер
живать чувство взаимной симпа
тии друг к другу, чувство взаимо
помощи, воспитывать желание са
моотверженно трудиться, повы
шать свою квалификацию — об
ширный комплекс таких вопросов 
должен умело разрешаться руко
водителями предприятий, началь
никами цехов, мастерами. На по
мощь чисто техническим специа
листам придут и уже прих01дят со
циологи. Наука человековеде
ния уже сейчас входит составной 
частью в науку организовывать и 
управлять производством.

Невозможно, да и нет смысла 
доказывать, какой из участков на
учной организации труда наибо
лее важен. Все они одинаково 
главные, и все приносят отдачу. 
Нельзя телько забывать, что лишь 
при одновременной работе по всем 
направлениям будет наибольший 
прирост производительности и 
эффективности производства.

До сих пор речь шла о необхо
димости НОТ, о ее значении -для 
производства. Но отдачу можно 
ожидать там, где занимаются науч
ной органязацией труда. Пожа
луй. сегодня на предприятиях 
НОТ — самая неясная, запутанная 
и проблемная сторона деятельно
сти. Отсутствие четкой системы 
планирования, малочисленность и 
неопытность служб НОТ, бесконт
рольность и безответственность за 
выполнение намеченных планов, 
недостаток средств на материаль
ное поощрение за лучшие резуль
таты ставят научную организацию 
труда в положение робкой проси
тельницы.
• Нам приходилось знакомиться. с 
райэтой отделов, лабораторий 
НОТ, насчитывающих десятки со
трудников и руководимых дирек
торами или главными инженерами 
предприятий. Но и такие крепкие, 
.уже устоявшиеся службы получа
ют постоянную помощь со стороны 
партийных и профсоюзных орга
низаций. Закономерен и результат. 
Эффективность от осуществления 
намеченных мер составляет сотни 
тысяч рублей.

Создаются службы НОТ и на 
томских предприятиях. Можно го
ворить и об их Весомом вкладе в 
развитие производств. К сожале
нию, в этом отношении мы отста
ем, и отстаем значительно, от на
ших соседей квмеровчан, новоси- 
бирцев, не говоря уже о свердлов
чанах. На ряде крупных заводов; 
манометровом, «Эмальпроводе», 
«Томкабеле», резиновой обуви — 
научной организацией труда пору
чили заниматься одному-двум ра
ботникам. Да и там, где созда
ли отделы НОТ, они до сих 
пор не укомплектованы. Полу
чается, что сперва штатным рас
писанием не предусмотрят вы
деление нужного количества спе
циалистов, а потом и запланиро
ванный минимум сотрудников не 
укомплектовывают. Соответствен
на и отдача. Если раньше, объяс
няя такое положение, ссылались 
на штаты «сверху», то сейчас ру
ководители предприятий имеют 
право и обязаны самостоятельно 
решать вопросы создания отделов 
НОТ и выделения для них нужно
го количества работников. «Эконо
мия» в таком деле приносит боль
шие убытки предприятиям.

Научная организация труда 
должна охватить все участки про
изводства и управления. Поэтому 
непременным условием ее внедре
ния является активное участие в- 
составлении и внедрении планов 
рабочих и инженерно-технических 
работников. И тут большая роль 
принадлежит профессиональным 
союзам. Они призваны разв:ИБать 
производственную активность, ини
циативу, стремление к творчеству 
рабочих, техников, инженеров. Не
обходимо, чтобы к научной орга
низации труда были привлечены 
постоянно действующие производ
ственные совещания, первичные 
организации ВОЙН.

Следует отметить, что в Томске 
благоприятные условия для прове
дения комплексных исследований 
и’ внедрения планов НОТ. Наш 
город богат кадрами высококвали
фицированной технической интел
лигенции, имеется шесть высших 
учебных заведений, в которых тру
дится большой отряд опытных 
ученых. Их помощь крайне нужна 
для специалистов промышленно
сти. Пока же службы НОТ предо
ставлены самим себе и ведут поиск 
в одиночку. Такая раздроблен
ность опять-таки снижает эффек
тивность исследований.

В недавнем прошлом городской 
Дом научно-технической пропаган
ды при поддержке горкома партии 
провел первую конференцию по 
проблемам НОТ. Были выработа
ны хорошие рекомендации, выпол
нение которых имело бы очень 
большое значение. В частности,

предполагалось, что ученые вузов 
станут консультантами и научны
ми руководителями заводских 
служб НОТ. Специалисты по эко
номике, организации производства, 
социологии, психологии, по про
мышленной санитарии обещал» 
принять участие во внедрении на
учной организации труда. А  обе
щания следовало бы выполнять. 
Пора уже в наших университете и 
политехническом институте иметь 
проблемные лаборатории та НОТ 
в про.мышлеыности.

Недостаточно мы еще и пропа
гандируем значение НОТ, , опыт 
лучших предприятий, претворяю
щих ее в жизнь. Областному 
отделению общества «Знание», 
Дому научно-технической пропа
ганды, областному отделению 
ВОИР было бы целесообразно 
разработать тематику лекций, вы- 
стуллений в печати, по радио и те
левидению с пропагандой НОТ. 
Кстати, студия телевидения, ис
пользуя свои богатые возможно
сти, могла бы систематически про
водить пропаганду всего нового, 
что есть на наших предприятиях и 
Предприятиях других городов и в 
науч1юй организации труда, и в 
техническом прогрессе.

Чем больше на предприятиях 
будут вникать в вопросы совер
шенствования производства и йа- 
учной организации труда, тем 
больше будет выявляться неис
пользованных резервов и возмож
ностей. И все предложения, осо
бенно предложения рабочих, каки-

бы скромными они ни каза.лись, 
должны учитываться при состав
лении комплексных планов НОТ. 
Контролировать выполнение наме
ченных планов должны пар
тийные и профсоюзные организа
ции. Необходимо, чтобы первич
ные партийные организации, рай
комы и горкомы партии считал» 
внедрение научной организации 
труда боевой задачей коммунистов. 
Примером такого внимания может 
служить работа Кировского рай
кома КПСС. По инициативе рай
кома организованы регулярные 
занятия с работника.ми служб 
НОТ.

Коммунистическая партия при
дает огромное значение научному 
руководству экономическими и со
циальными процессами. Это было 
еще раз подчеркнуто в Тезисах 
ЦК КПСС к 50-летию Великой Ок. 
тябрьской социалистической рево
люции. Внедрение научной орга
низации труда будет способство
вать дальнейшему повышению эф
фективности общественного произ
водства.

Д. ЧЕРЕДОВ, 
заведующий промышленно, 
транспортным отделом об.

кома КП СС .
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Крылато назвали свой будущий 
город томские нефтяншси. Стреже- 
вой— значит, находящийся в фарва
тере стремительной реки. И начало 
соответствовало имени поселка. Уси
лиями строителен, це.тинных студен
ческих отрядов он смело шел через 
тайгу и болота, оставляя на пути до
ма, производственные объекты.

Но, когда па стремнине реки вдруг 
возникает мель, вода меняет свое 
направление. Она образует круго
ворот, из, которого долго не может 
вырваться. Так случилось и со Стре- 
жевым.

Вполне естественно, что при 
строительстве нового города всегда 
возникают трудности. При возведе- 

/' НИИ Стрежевого одна из них —  при
родная. Надсадно воют автомашины, 
еле пробиваясь по разбитой, ухаби
стой и вязкой дороге из Колтогорска 
в Стрежевой. Коричневая вода уп 
рямо заливает котлованы, вырытые 
под фундаменты. Злое болото норо
вит утащить к себе вместе с ногой и 
самого человека. Северный ветер ле- 

 ̂ том приносит потоки нудного моро
сящего дождя, зимой —  днями и но
чами воющую пургу...

Но это далеко не. главный камень, 
брошенный на пути нового города. 
Не главный потому, что естествен
ную мель умело преодолевают те, 
кто уже закален в борьбе с природой 
сурового Севера. Искусственная пре
града, созданная заказчиком и дву
мя подрядчиками, гораздо сложнее. 
Подкрадывается зима, а Стрежевой 
не готов к ее встрече.

Заказчик —  нефтепромысловое 
управление «Том скнеф ть»— считает, 
что почти во всем виноваты коллек
тивы строительных управлений 
СУ-15 и СМУ-2. Подрядчики ясе 

)  сваливают вину на НПУ «Томск- 
нефть». Эта тяжба д.чится уже дав
но, по этому поводу произнесено 
5гаого громких речей. Вот и на 

' недавнем совещании, которое про
ходило на высоком уровне (в  нем 
участвовали представители партий
ных организаций, трестов и управле
ний «Главтюменьнефтегаза», «Глав - 
тюменьнефтегазстроя», проектных 
институтов Тюмени и Томска, реч-' 
ников), развернулись бурные деба
ты. Некоторых участников совеща
ния,. в частности, начальника отде
ла капитального строительства НПУ 
«Т о1Мскнефть» С. С. Лего, больше 
волновала защита чести мундира, 
чем быстрейший монталс капиталь
ной теплотрассы и водоспабзкеяия 
И.ДИ устройство пор.мальных автодо
рог и перевод 118 семей (около 400 
человек) из балков и вагон-домиков 
в теплые лсилые помещения. А ведь 
многие беды в Стрежевой происходят 
по вине окса нефтепромысло'вого 
управления. Строители несвоевре- 

4 менно получают проектно-сметную 
документацию, на многие объекты 
долгое время не открывается финан- 
сиро1вание.

— ■ Мы здесь не виноваты, —  пы
тается оправдаться С. С. Лего. —  
Проекты и сметы задержал институт 
«  Т омскгражданпр оект » .

Но тут выяснилось, что томичи 
вовсе ни при чем. Работники инсти
тута горячо взялись за проектиро
вание будущего города, отодвинули в 
стоцону все другие дела и не пре
кращали эти работы даже когда 
НПУ подолгу задерлшвало с ними 
расчеты. И лишь угроза оставить ин
ститут без заработной платы заста
вила на время прекратить состав
ление проектов и смет.

—  Нефтепромысловое управление 
у  нас и по сей день в долгу, —  за
явил директор института С. Е. Ш ко
ляр. —  Полгода идет бесполезная 
переписка с оксом по поводу 
средств, которые мы должны полу-

4OTb за уже выданные управлению 
проекты и сметы.

Управление в долгу не только пе
ред институтом. Коллектив строи
тельно-монтажного управления №  2, 
например, до сих пор не может по
лучить деньги за возведение комби
ната бытового обслуживания, кото
рый улсе функционирует в Стреже- 
вом.

Заказчшс требует от строителей 
вести работы строго по генерально
му плану. И это, конечно, правиль
но. Но одно дело —  застройка на 
удобном месте, а другое —  на боло
те, где возможны всякие неолсидан- 
ности. Так, гараж автотранспортной 
конторы начали было строить там, 
куда очень трудно забросить мате
риалы и где закладка фундамента 
связана с огромным перерасходом 
государственных средств. Началь
ник СМУ-2 В. С. Клименко тщетно 
пытался убедить руководителей НИУ 
передвинуть будущий производст
венный объект всего лишь на 24 
метра, где условия несколько получ
ше. И только после того, как на ме
сте побывали представители глав
ков, проектных институтов и пар
тийных организаций, с предложе
нием В. С. Клименко согласились.

При строительстве пекарни, лед
ника, комбината бытового обслулси- 
вания по создавшимся условиям при
шлось затратить средств гораздо 
больше, чем планировалось. И за
казчик согласен с гем, что никаких 
излишеств строители не допустили. 
Но..,

—  Смета есть смета, —  говорит 
С. С. Лего. —  И отступать от нее 
нельзя.
■ Молсет быть, и нельзя. А как же 

быть тогда хотя бы с послеосадоч- 
ным ремонтом пекарни, на который 
требуется минимум 10 тысяч руб
лей? Ведь сметные деньги все «с ъ е 
дены ».

Для строительства клуба необхо
димы специальные оконные блоки. 
Их СМУ-2 не имеет. II в то лее вре
мя есть блоки, которы.ми вполне 
можно заменить проектные.

—  Делайте строго по проекту, —  
требуют в НПУ.

Что ж, сделать можно. Но когда?
Конечно, генеральный план дол- 

лген быть законом. План этот, одна
ко, составлялся вда.чи от Стрелгево- 
го, в нем не смогли учесть всех осо
бенностей застройки будущего горо
да. Точно гак же, как сметы не мо
гут учесть всякого рода дополнитель
ных расходов на возведение того или 
иного объекта. Вот поче.му возника
ет необходимость создания при неф
тепромысловом управлении специ
ального проектно-сметного отдела с 
правом разработки смет. В составе 

-этого отдела доллшы быть и пре,=^ 
ставители проектных институтов^ 
чтобы все спорные вопросы решать 
прямо на месте, без длительной бу
мажной В0.Ч0КИТЫ. Пока лее в оксе 
есть группа из двух человек, кото
рая не имеет самостоятельности. И 
это налагает нездоровый отпечаток 
на взаимоотношения заказчика и 
подрядчиков.

Секретарь объединенного партко
ма Ю. И. Ларинцев взаимоотноше
ния между НПУ «Томскнефть» и 
СМУ-2 считает еще нормальными.

•—  Они подчинены одному главку 
и поэтому сравнительно быстро « у т 
рясают» возникающие разногласия, 
—  говорит он. —  Но вот с. СУ-15...

Да, с этим управлением взаимоот
ношения у  заказчика хуже некуда. 
До сих пор, например, не решен воп
рос расширения котельной. Ее, меж
ду прочим, строители по требованию 
НПУ соорудили в прошлом году без 
какого-либо проекта. Она всю зиму 
снабжала теплом поселок. Сейчас 
возникла необхо.димость увеличить

число котлов с двух до восьми. Но 
заЖгзчик и не думает о проекте и 
смете. Странная позиция: с одной
стороны — ■ делай строго по доку 
ментации, а с другой...

Строительное управление Л? 15 не 
имеет самостоятельности, трест «М е- 
гионгазетрой» относится к нему, как 
к пасынку. Казалось бы, НПУ нуж
но проявить максимум внимания к 
нуждам коллектива. Но фо-рмализм и 
здесь делает свое дело.

—  Сооружайте быстрее отопи 
тельную, водопроводную и канализа 
ционную системы! —  требует заказ
чик и не дает автомашин для вы
возки труб будущей теплотрассы. 
Собственно, до недавнего времени и 
строить было нельзя: отсутствовала 
необходимая документация. По неко
торым объектам ее нет и по сей день. 
А когда нет проектов, как обеспе
чить строительство необходимыми 
материала.ми?

—  Помогите, —  просят строите
ли.

—  У  вас есть трест, главк —  к 
ним и обращайтесь.

Конечно, было бы несправедли
вым во всех бедах Стрежевого об
винить одного заказчика. В медлен
ных темпах обустройства будущего 
города в немалой степени повинны и 
строители. Они, например, не смогли 
создать с первых дней необходимого 
фронта работ полутысячному отряду 
студентов, прибывшему на помощь. 
Строительно-монтажное управление 
Л? 2 не побеспокоилось о своевре
менной доставке материалов для по- 
слеосадочного ремонта первостепен
ных объектов —  бани, общежитий, 
столовой, 18 двухквартирных до
мов- А для этого необходимо 80 тонн 
извести, миллион штук штукатур
ной дранки, полтонны штукатурных 
гвоздей и другое. На объектах допу
скается немало брака: плохая рубка 
стен, неудовлетворительная конопат
ка, недоброкачественные соединения.

И здесь не должно обходиться без 
вмешательства отдела капитального 
строительства НПУ «Томскнефть». 
За качеством работ сотрудники окса 
не следят, за брак никого не нака
зывают: недоброкачественно сделан
ные объекты не снимают с выпол-' 
ненного объема работ.

Руководители НПУ и строитель
ных управлений не прочь порой ко
зырнуть цифрой «освоенных 
средств». Цифры и впрямь внуши
тельные: счет идет на миллионы. 
Если судить по сводке выполнения 
семимесячного плана, освоения ка
питальных вложений здесь все в 
порядке: почти по всем видам пере
выполнение. На деле же окончатель
но завершенного мизерно мало. Вот, 
например, жи.лье. Уедут студенты, и, | 
чтобы вы йолш Ж  годовой план, в два 
строительны Т '^равлен и€ -Ч1еобходиг, 
МО пригласить на работу как мини
мум 300 человек. Но куда расселять 
люден, если коробок построено мно
го, а к отделке их еще и не присту
пали?

Совещание, прошедшее недавно в 
Стрежевом, определило объемы 
неотлозкпых работ по обустройству 
будущего города нефтяников в ны
нешнем году. Предусматривалось 
уточнение перечня работ и их фи
нансирования по первоочередным 
объектам. Руководители строитель
ных управлений приглашали сотруд
ников окса НПУ пройти по этим объ
ектам. Но С. С. Лего верен своему 
принципу: «Проект и смету мы дали, 
дальнейшее— дело не наш е».

Плохо, когда ме.чи на пути нового 
города создают строители. Но еще 
хулсе, когда огромные глыбы, пре
граждающие движение вперед, бро
сают сами заказчики.

С. АНДРЕЕВ, 
наш спец. корр.

М Е Л И  СТРЕЖЕВОГО Перед школьным звонком
Недавно, будучи в Чаинском 

районе, я зашел в книжный ма
газин, что в селе Подгорном. У 
прилавка тесной, галдящей куч
кой толпились ребята. Они с 
торн:ествениым видом покупали 
легкие блестящие перышки, 
учебники, тетради, линейки, пе
налы... Продавщица только ус
певала поворачиваться. На раз
нообразные ребячьи просьбы 
она отвечала утвердите’льно и 
спокойно. Пока...

■— Буквари есть? — спроси
ли ее.

— Нет букварей,— развела ру
ками продавщица и смутилась.

— Что же делать?
Как потом выяснилось, вино

ват в этом Чаинский райпотреб
союз. Букварей ему было отпу
щено, как говорится, тютелька в 
тютельку. Но новый продавец не 
был информирован о том, что 
этот дефицитный учебник рас
ходится непосредственно через 
школы, и его продавали всем, 
кто ирооил. Теперь многие до- 
шко'льники имеют буквари, а те, 
кому идти в первый класс, оста
лись без книг. А  это, согласи
тесь, ощутимый психологиче
ский барьер в процессе приоб
щения малышей к «азам» зна
ния.

— Подобные мелкие неуря
дицы, к сожалению, случаются, 
— утомленным голосом конста
тировал потом Иван Андреевич 
Десятых,, заведующий район
ным отделом народного образо
вания.

У этого че’ловека сейчас по
истине суматошные дни. Мы си
дели у него в кабинете, и Иван 
Андреевич рассказывал о ходе 
подготовки школ к новому учеб
ному году. Не давал покоя те
лефон, то и дело взрывавшийся 
требовательным звонком. Деся
тых брал трубку, хмуро прикла

дывал ее к уху, говорил:
— Да, да... А  краски светлых 

тонов нет.
— Вот и краски у нас не хва

тает. В некоторых школах пар
ты обновить нечем,-Нет ее" В 
продаже. Изыскиваю, проби
ваю, — объяснял он.

Мелочи. Может, о них и не 
стоило бы говорить, но на по
верку такого рода мелочь ока
зывается серьезной помехой в 
обучении и воспитании детей. 
Посудите, приятно ли школши. 
ку усаживаться 1 сентября за 
исцарапанную, обшарпанную 
парту?!

Эти мелочи отвлекают внима
ние Ивана Андреевича от основ
ных, более важных вопросов. 
Этого бы не случи’лось, если 
торгующие организации лучше 
заботились бы о поставке необ
ходимых материалов и принад- 
леж:ностей, а Иван Андреевич 
настоятельно требовал от това
рищей из райпотребсоюза акку
ратности и расторопности.

В прошлом году Чаинский 
районный отдел народного обра
зования занял второе место в 
социалнстичесно.м соревновапии 
за лучшую подготовку школ к 
новому учебному году. Неплохо 
идут дела здесь и нынче. В рай
оне 46 школ. Все они в основ
ном укомплектованы педагоги- 
ческим1и кадрами, большинство 
зданий отремонтировано и при
ведено в порядок, за исключе- 
ние.м Верхне-Фокинс'кой на
чальной школы и ЕрМИЛОВС'КОГО 
интерната.

Снова приходишь к выводу, 
что очень многое зависит от ру
ководителей хозяйств, от того, 
насколько они чутки к школе. 
Там, где ■ Советы, директора 
школ, руководители предприя
тий и организаций заботятся о 
школьном хозяйстве, там ничто

не омрачает настроения ребят.
В поселке Обском дети и 

взрослые с уважением говорят о 
директоре Чаинского леспромхо
за Иосифе Петровиче Марченко. 
Этот человек, г. грузноватой фи
гурой лесоруба, по-отечесни от
носится к молодежи. Он .рас
суждает: забудь о развитии и 
совершенствовании школьного 
хозяйства, пострадают не только 
интересы родителей и детей, но 
и окажется в накладе производ
ство. Ведь если негде обучать 
детей, родители переезжают в 
другое место. А  многие из них 
— испытанные рабочие кадры...

На Инсинском лесоучастке до 
недавнего времени школа была 
тесной, неприглядной. Занятия 
шли в две смены. Это, безус'лов- 
но, отражалось в табелях успе
ваемости учащихся. В леспром
хозе взвесили все «за » и «про
тив», решили на свои средства 
отремонтировать школу. Сде
лали большую пристрЫшу к ос
новному зданию, расширив в два 
раза полезную площадь. Рабо
чих рук не хватало. Но в лес
промхозе суме’ли «выкроить» 
специальную бригаду, договори
лись со школьниками. И сообща 
вопрос был удачно решен.

Вторая смена в школе ликви
дирована.

В этом году Обской средней 
школе исполняется десять лет. 
Раньше учащиеся занимались в 
отдельных, не приспособленных 
для учебы домах, а сейчас по
строено здание с одиннадцатью 
к’лассиыми комнатами, расшире
на мастерская. Школа за это 
время выросла в среднюю. На 
следующий год состоится вы
пуск десятиклассников.

«Школьную проблему» в лес
промхозе решают комплексно: 
заботятся не только об укрепле
нии материальной базы, но и о

быте учителей.
В кабинет Ивана Андреевича 

вошла мо’лодая женщина. Ее на- 
йравнли работать в Обскую шко
лу. Иван Андреевич завел раз
говор о жилье, но она с улыбкой 
его перебила:

.— Уже устроилась. Ребенка в 
ясли определила. Помогли мне.

Я привел iiecKoVibKo примеров 
заботы руководителя хозяйства 
о народном просвещении. Таких 
в Чаинском районе немало. Они 
без тревоги встречают первое 
сентября.

Другая картина па Ермилов- 
ской ферме совхоза «Коломин- 
енпй». Подготовка школы здесь 
была пущепа па самотек. Зда
ние интерната отстроено, но в 
нем пет отопления.

Такое же равнодушие прояв
ляет дирекция совхоза «Чаин- 
скшЬ>. Верхие-Фокинская на
чальная школа была построена 
еще в прошлом году. Но комис
сия не приня'ла ее в эксплуата
цию из-за плохого качества ра
бот. Пожарные инспекто'ра оп
ломбировали печи, всю зиму 
здание пустовало — ребятишки 
занимались в ветхом, непригляд
ном помещении. Крыша у новой 
школы протекает, от потолка 
отвалилась штукатурка, тамбур 
отошел от стены и вот-вот рух
нет, а пороги в комнатах на
столько высоки, что первоклас
снику через них ни за что не 
перешагнуть... Бракоделам же 
выплачены деньги.

На сессии районного Совета, 
состоявшейся недавно, депутаты 
потребовали от директора совхо
за А. П. Александрова немед
ленно устранить недоделки. Ди
ректор обещал, сам назначил 
срок— 25 августа. Значит, надо 
ему торопиться: работы много.

Ю.ХЛЕБНИКОВ.
Чаинский район.

СЪЕЗД СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ
Я П О Н И И

КУБОК К ЧЕТЫРЕ 
П Р Е Т Е Н Д Е Н Т А  ,
В субботу прошли еще три 

четвертьфинальных матча на 
Кубок СССР по футболу. Дра
матически завершилась встреча 
меж!ду московскими командами 
«Динамо» и «Торпедо». Дина
мовцы победили со счетом 1:0.

В добаво-чное время саратов
ский «Сокол» на своем поле 
выиграл у одесского «Черно
морца» — 3:1. футболисты
«Сокола» впервые в своей ис- 

" тории вышли в полуфинал. 
«Путь наверх» был у них"неле
гок: они победили три команды 
высшей лини — «Спартак», 
«Кайрат» и теперь «Черномо
рец».

Бакинский «Нефтяник» в 
«родных стенах» переиграл 
ташкентский «Пахтакор» — 3:2.

В полуфиналах встретятся 
«Дин'амо» (Москва) — «Сокол» 
(Саратов), ЦСКА — «Нефтя
ник» (Баку). (ТАСС).

В МОСКВУ,
на соревнование

Как известно, конники Том
ского ипподрома выиграли не
давно в Тюмени кубок Сибири. 
После этих соревнований том
ские рысаки Травля и Иррига
ция были допущены к участию 
во всесоюзных соревнованиях. 
На днях они отправлены в Мо
скву вместе с мастером-наезд- 
ником Н. Н. Метелевым, под 
управлением которого в этом 
сезоне установили высокие ре
корды на беговой дорожке Том
ского ипподрома. В предстоя
щих соревнованиях в Москве 
Н. Н. А1етелев будет защищать 
честь нашей области.

В. ЧИКИШЕВ.

Н А К А Н У Н Е  
МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКИ

П А Р Т И И
ТОКИО, 19 августа. Корр. 

ТАСС Ю. Вдовин передает:
Внеочередной съезд социалисти

ческой партии Японии открылся 
сегодня Б Токио. Он созван для 
того, чтобы избрать новое 
руководство партии в связи 
с отставкой председателя партии 
Сасанп и генерального секретаря 
Нагата. Сегодня утром подали в 
’О кг^ку все члены ЦИК. Участ- 
Асн--съезда обсудят пути укреп
ления партии, которая, как об 
этом свидетельствуют результа

ты январских парламентских вы
боров, переживает , застой.

Как полагают, противоречия 
внутри партии не проявятся от
крыто на съезде. Острота борьбы 
между двумя главными группиров
ками в 'партии в значительной

СОВМЕСТНОЕ ВОЙСКОВОЕ УЧЕНИЕ 
Д Р У Ж Е С Т В Е Н Н Ы Х  А Р М И Й

степени сглажена предшествовав- 
ши.ми съезду беспрерывными оо- 
вещаниями предста1вителей раз
личных фракций, обсуждавших 
вопрос о преемниках Сасаки и На- 
рита. Сегодня утром была достиг
нута договоренность о том, что на 
пост председателя партия будет 
избран Сэйити Кацу.мата (бывшая 
фракция Вада), заместителями 
председателя будут избраны Са- 
буро Эда (фракция Эда)1 ш Мицу 
Коно (^ьшШая фракция Канаками) 
и на пост генерального секрета
ря — Коити Ямамото (фракция 
Сасаки).

Ожидается, что в состав нового 
ЦИК войдут 10 представителей 
фракции Сасаки и девять предста
вителей группировки Эда и быв
ших группировок Вада и Кава- 
ками-

БЕРЛИН, 19 августа. (ТАСС). 
С 14 по 18 августа на 'территории 
округов Потсдам и Магдебург про
водилось совместное войсковое 
учение соединений и частей На
циональной народной армии ГДР 
и группы советских войск в Гер
манской Демократической Респуб
лике, сообщает агентство АДН. В 
ходе учения были показаны высо
кая боеготовность и хорошее взаи
модействие всех участвовавших 
сил. Учение способствовало даль
нейшему укреплению братства по 
оружию между Национальной на
родной армией и Советской Ар
мией.

На учении присутствовали глав- 
ноко.мандугощнй объединенными 
вооруженными силами государств 
— участников Варшавского Догово
ра и первый замес-рнтель министра 
обороны СССР Маршал Советско
го Союза И. И. Якубовский, ми
нистр Нацпоиалыюй обороны ГДР 
генерал армии Г. Гофман, заме
ститель министра Национальной 
обороны ПНР генерал-полковник 
Е. Бордзиловский, за.меститель 
министра Национальной обороны 
ЧССР генерал-лейтенант Ф. Ша- 
дек.

П Р А З Д Н И Ч Н Ы Е  Л О З У Н Г И

В  С Е Н А Т Е  С Ш А

24 сентября—3 октября этого года в болгарском городе Пловдиве 
будет проходить XXIII 1У1езкдународная ярмарка. Традициопным уча
стником ее наряду с другими странами явится Советский Союз.

НА СНИМКЕ: советский павильон на территории ярмарки.

(Фотохроника ТАСС).

ВАШИНГТОН, 18' августа. 
(ТАСС). Бесцеремонное вмеша
тельство правительства СП1А в 
дела других стран под флагом 
выполнения взятых на себя «обя
зательств» вызывает растущее бес
покойство даже среди многйх аме
риканских законодателей- Сенат
ская комиссия по иностранным 
делам проводит сейчас специаль
ные слушания о масштабах воен
ных обязательств СШ А перед дру- 
ги.ми странами. Комиссия пытает
ся заручиться обещанием прави
тельства не посылать войска в дру
гие страны без одобрения конгрес
са. На вчерашнем заседании заме
ститель государственного секрета
ря Николас Катценбах отстаивал 
за правительством право проводить 
любые военные акции за границей, 
принимать любые внешнеполитиче
ские решения без консультации с 
конгрессом. Законодательный ор
ган США, по его слова.м, может 
быть только «участником выработ-

ПОХОД ПРОДОЛЖАЕТСЯ
НЬЮ-ЙОРК, 19 августа. Корр. 

ТАСС О. Аничкин передает:
Вчера в городе Уолкер (штат 

Луизиана) возобновился поход нег
ров, которые несут петицию губер
натору Луизианы с требованиями 
прекращения дискриминации не
гритянского населения штата.

Этот поход начался 10 августа 
в Богалусе и должен закончиться 
в Батон-Руже, где расположена 
резиденция губернатора штата. 
Расисты неоднократно пытались 
учинить физическую расправу над 
участниками похода. В результате 
поход был прерван на несколько 
дней.

Сейчас участники марша прохо
дят по районам, где господствуют 
куклуксклановцы, которые, по све
дениям печати, готовят новые вы
лазки. Несмотря на то, i.что власти 
штата бросили более 600 солдат 
национальной гвардии для соблю
дения порядка, куклуксклановцы 
не унимаются. Вчера утром они об
стреляли дом одного негра, жите
ля города Уолкера, а затем откры
ли огонь по дому одного из шери
фов.

Корреспонденты агентства пере
дают, что в городе Ливингстон- 
Пэриш, куда сейчас направляются 
участники похода, проходят сбори
ща белых расистов, намереваю
щихся силой остановить борцов 
за права негров.

ки широких очертаний нашей вне
шней политики», но он «не может 
и не должен участвовать в приня
тии президентом решений».

Выстуиая на заседании комис
сии, один из крупнейших амери
канских ученых в области меж
дународных отношений и государ
ственного права. Профессор Флет- 
черской школы права и диплома
тии (город Бостон) Р. Бартлетт 
за1Явил, что монополизация презш 
Дентом и правительством права 
принимать решения в области 
внешней политики превраищет 
СШ А в «авторитарное гвсударег- 
во». Он призвал сенат «обратить 
вспять» этот процесс концентрации 
власти в руках правительства. Он 
назвал недопустимым такое поло
жение вещей, при котором прави
тельство США считает себя в пра
ве посылать куда угодно в мире 
американских солдат без предва
рительного одобрения конгресса.

ХАНОЙ, 19 августа. (ТАСС). 
Все центральные газеты ДРВ пу
бликуют сегодня лозунги по слу
чаю 22-й годовщины августов
ской революции и провозглашения 
Демократической Республики 
Вьетнам.

Эти лозунги призывают народ и 
армию ДРВ во имя защиты социа
листического Северного Вьетнама, 
освобождения Южного Вьетнама, 
объединения родины усилить борь
бу против а.меринанских агрессо
ров, еще шире развернуть сорев
нование за достойную подготовку

к празднованию 50-й годовщины 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции.

Горячий привет народу велико
го Советского Союза, строящему 
материально-техническую базу 
коммунизма и защищающему мир 
во всем мире, говорится в одном 
из лозунгов.

В лозунгах выражается благо
дарность мировому коммунистиче
скому и рабоче.му движению, на
родам мира за их иенреннюю под
держку вьетнамского народа 'в 
борьбе против агрессии США, в 
защиту родины.

П О М О Щ Ь »  Ф Р Г  С А Й Г О Н С К О М У  Р Е Ж И М У
БОНН, 19 августа. (ТАСС). 

«После СШ А Федеративная Рес
публика Германии является самым 
крупным поставщиком товаров для 
Южного Вьетнама», — отмечает 
сегодня газета промышленных и 
финансовых кругов Западной Гер
мании «Индустри-курир».

С О П Р О Т И В Л Е Н И Е  
Х У Н Т Е  Р А С Т Е Т

ЛОНДОН, 19 августа. (ТАСС). 
Из Греции поступают новые со-, 
общения о жестоком гонении на 
всех несогласных с антидемокра
тическими мерами военной хунты. 
Как передают инфор.мационные 
агентства из Афин, греческая по
лиция задержала двух молодых 
англичан, юношу и девушку, и 
заставила их покинзггь страну 
только за то, что у вих были най
дены открытки и пластинки попу
лярного. греческого композитора 
Микиса Теодоракиса, находящиеся 
ныне под запретом.

Как сообщил корреспондент 
агентства Рейтер, в Салониках — 
втором по величине городе Греции 
— судили двух студентов за рас

пространение листовок с призывом 
выступить против правительства 
военной хунты, за легализацию 
Коммунистической партии Греции. 
Военный трибунал приговорил 
вчера юношей к пяти и четырем 
годам тюремного заключения. Вот 
их имена: Атанасиос Нартерос и 
Михаил Акривополос.

Жестокие преследования, тюрь
ма, концлагерь не страшат патрио
тов. Вчера в центре Афин группа 
молодежи устроила демонстра
цию, выкрикивая лозунги «Долой, 
диктатуру!. Да здравствует демо
кратия!» Подоспевшая на место 
полиция никого не нашла. Демон
странтам помогли скрыться.

Б Е С Ч И Н С Т В А  Х У Н В Э Й Б И Н О В  В  П Е Ш Н Е
ПЕКИН, 21 августа. (ТАСС). 

Вчера днем к посольству Цейлона 
в Пекине подошла большая группа 
хунвэйбинов и цзаофаней, кото
рые стали выкрикивать антицей- 
лонские и антисоветские лозунги. 
На воротах и заборах посольства 
были сделаны враждебные надпи
си.

Эта акция последовала после 
того, как цейлонские власти вос
препятствовали распространению в 
своей стране цитатников Мао Цзэ
дуна и значков с его изображени
ем.

Подобная демонстрация хунвэй
бинов состоялась сегодня также и 
перед кенийским посольством в 
Пекине.

С сентября 1966 го(да в СайгОн- 
ско.м порту находится западногер
манское госпитальное судно «Гель
голанд».. Его содержание обходит- 
tH боннской казне в 11 миллионов 
марок в год.

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  
ПРЕЗИДЕНТА ДЖОНСОНА

ВАШИНГТОН, 19 августа. 
(ТАОС). Президент Джонсон зая
вил вчера на пресс-конференции в 
Белом доме, что политика СШ А во 
Вьетнаме остается прежней. Он 
сказал, что это относится и к бом. 

■барднровкам территории ДГВ.
Президент назвал «пропаган

дой» заявления американских во
енных обозревателей о том, что 
СШ А зашли в «тупик» во вьет- 
на.мской войне. Джонсон повто
рил свои прежние заявленця о «го. 
тоБности» мирно урегулировать 
конфликт и вместе с тем вновь го
ворил о «решимости» Вашингтона 
«упорно» выполнять» свои обяза. 
тельств'а перед сайгонским режи
мам по борьбе против армии осво
бождения Южного Вьетнама.

Один из корреспондентов за.ме- 
тил президенту, что он фактиче
ски не имеет права вести военные 
действия во Вьетнаме, поскольку 
конгресс не объявлял войны, и не 
давал ему необходимых полномо
чий. В своем ответе Джонсон оп
равдывал действия СШ А во Вьет-, 
наме, ссылаясь на так называемую 
«Тонкинскую резолюцию» сената 
от__1964 года, на основании кото
рой он своею властью довел воен
ные действия во . Вьетнаме до ны
нешних размеров.

X X
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« Р А С Н О Е  ЗНАМЯ= ;22 августа 1967 года!

Филателия планеты о советских космонавтах
т .

■

Н  А  X  О А К  А  

В  К А Т А К О М Б А Х
Интересный экспонат появился 

в музее одесских катакомб, соз
данном городским комсомольским 
отрядом «П ои ск ». Во время одно
го из походов в катакомбы, распо
ложенные в районе пригородного 
села Усатово, ю ны е' исследовате
ли нашли листовку Одесского го
родского комитета РСДРП (б). В 
ней излагается точка'зрения боль
шевиков о выборах в Государст
венную думу.

По мнению специалистов, на- 
х»дка представляет большой ин
терес. Она подтверждает, что за
долго до Октябрьской революции 
одесские катакомбы испоДльзова- 
лись для подпольной работы. Об 
этом же свидетельствуют доку
менты, найденные кандидатом 
исторических наук М. Д. Соболе
вой в архиве бывшего одесского 
жандармского управления. Можно 
с уверенностью сказать, что боль
шинство революционных сходок 
и собраний в 1 9 0 0 ^ 1 9 0 5  годах 
проходило в катакомбах. Здесь же 
помещался пункт распростране
ния ленинской «И ск ры ».

(ТАСС).

Ц Е Н Н Ы Й
С О Р Н Я К

Оказывается, сорное растение, 
известное среди ботаников под 
названием инули крупной, по
крывающее обширные участки в 
северных и западных отрогах
Тянь-Ш аня, является поистине 
медицинской кладовой. Ученые
Казахстана и Киргизии установи
ли, что в его корнях много важ
ных для «служ бы  здоровья» ве
ществ: эфирное масло, инулин, 
алкалоиды, полисахариды.

По мнению исследователей, 
этот тяньшанский сорняк можно 
использовать в производстве сти
мулирующих, бактерицидных, 
противотуберкулезных и противо- 
гельминтных препаратов.

(ТАСС ).

С Ч А С Т Л И В Ы Й
Б И Л Е Т

Пять миллионов посетителей 
побывало с начала года на Вы
ставке достижений народного 
хозяйства СССР. Счастливый 
билет с № «5.000.000» приоб
рел 19 августа в кассе Выстав
ки слесарь Московского завода 
электровакуумных приборов 
А. В. Шунаев.

Директор ВДНХ СССР В. Н. 
Шахурин вручил А. В. Шунае- 
ву ценный подарок, памятную 
золотую медаль Выставки и по
стоянный пропуск на весь год.

(ТАСС).

I

Десять лет назад «космические» 
почтовые марки насчитывались
единицами. Круг филателистов, 
увлеченных этой темой, также был 
невелик. Теперь «космическая»
филателия стала увлечением сотен 
тысяч коллекционеров.

Филателия разных стран славит 
советских космонавтов, ученых, 
инженеров и рабочих. На косми
ческие темы выпущено свыше 
трех тысяч сюжетов почтовых ма
рок.

Центрд;тьное филателистическое 
агентство «Сокйпечати» Министер
ства связи СССР, ид» навстречу 
коллекционерам, выпустило уята-

лог-справочник «Советская косм о
навтика в филателии».

Каталог имеет разделы: «СССР
—  Родина космонавтики», «Пе(? 
вые искусственные спутники Зем
ли», «Лунники. Геофизические ра
кеты», «Космические корабли- 
спутники», «Межпланетные стан
ции и спутники «Космос», «Чело
век в космосе», «Мир космосу!»

Описание м арок и их филатели
стических данных сопровождается 
кратким рассказом о событиях, 
которым они посвящены.

Каталог открывается марками в 
честь м еждународной выставки 
труда в Турине и основоположни

ков космонавтики К . Циолковского, 
Н. Кибальчича, Ф . Цандера. Эти 
марки выпущены в серии «Осно
воположники ракетной теории и 
техники». Историю освоения кос
моса дополняют и две серии, по
священные памяти погибших ге
роев стратосферы И. Усыскина, 
А. Васенко и П. Ф едосеенко, до
стигших в 1934 году на стратостате 
«Осоавиахим-1» рекордной вы
соты. Одна серия вышла в 1934, 
другая в 1944 году.

На почтовых знаках запечатле
ны все этапы штурма Вселенной. 
Полеты Ю. Гагарина, Г. Титова, 
А. Николаева, П. Поповича, В. Бы

ковского, в. Николаевой-Терешко
вой, В. Комарова, К. Феоктистова, 
Б. Егорова, П. Беляева и А . Леоно
ва ш ироко  отражены в советской 
и мировой филателии. Советские 
«космические» миниатюры обо
шли весь мир. Вместе с тем м но
гие почтовые ведомств? стран Ев
ропы, Азии, Аф рики, Америки и 
Австралии выпустили марки, по
священные освоению космоса Со
ветским Сою зом . В книге подроб
но описываются их сюжеты, фи
лателистические данные.

Каталог-справочник поступит в 
продажу в августе.

НАД ЧЕМ РАБОТАЮТ В О Й Н А  И Д Е Й
У Ч Е Н Ы Е  Т О М С К А

ГЛУБИНЫ МИКРОМИРА
Еще недавно ее называли 

ЭДИП. Эю была лаборатория 
диэлектриков и полупроводни
ков, ставшая позже ядром науч- 
но-исследовательако'го инстит^- 
та физики твердого тела, одно
го из пяти, управляемых на об
щественных началах. Ее со- 
труднинн вели исследования в 
области физики ионных кри
сталлов.

Но прошло 10 лет. Лабора
тория расширилась, исследова
ния стали вестись глубже, целе
направленнее, и лаборатория 
получила новО'е название — 
электраиики и энергетики ион
ных структур. О сегодняшнем 
ее дне и пойдет наш рассказ.

Промышлевность поставила 
пере|Д учеными задачу ' улуч
шить качество материалов. Бы
ло обнаружено, что если, на
пример, конструкцию из поли
этилена облучить в реакторе, то 
она сможет ,̂ работать при’ болей 
высоких температурах. 'Улуч
шают эксплуа’тационные свойст
ва после такой операции и ав
томобильные шипы. В Киеве, в 
Институте физики Академии на
ук Украинской ССР, был полу
чен интересный эффект: алю
миний во время плавки облучи
ли гамма-лучами, и структура 
металла стала более совершен
ной.

Таким образом, воздействие 
радиации может приводить к 
полезным изменениям свойств 
материалов.

Перед физиками встала зада
ча создать научные основы 
радиационной технологии твер
дого тела. Не менее важно бы
ло узнать, как ведут себя мате
риалы, помещенные в поле из
лучения, как работает, напри
мер, радиоаппаратура вблизи 
от источников излучения, изме
няются ли характеристики ма
териалов, из которых сделаны 
эти точнейшие приборы.

Лаборатория электроники и 
энергетики ионных структур — 
проблемная, и все эти задачи 
сейчас решают ее сотрудники.

...Тшпину нарушает стрекот

аппаратов. За приборами, конт
ролирующими электрические 
свойства изолирующих матери.а- 
лон, — аспирант Владимир 
Алексеевич Гришуков и лабо
рантка Валентина Дмитриевна 
Воропаева. Валентипа Дмитри
евна снимает показания микро
вольтметра, записывает в тет
радь. Позже на основании этих 
показаний Владимир Алексее
вич будет судить о .величине 
потерь электроэнергии в разных 
изолирующих материалах (ди
электриках) после излучения. 
Это экспериментальная часть 
его работы.

Асси'’тент Юрий Михайло
вич Анненков уже закончил 
свои эксперименты. Его работа 
посвящена изучению ионных 
процессов в облученных кри
сталлических диэлектриках.

—■ Первый раз я вошел в 
эту лабораторию студентом 
четвертого курса, — рассказы
вает он. — Исследованию ион
ных процессов, происходящих в 
щелочно-галоидных кристаллах, 
подверженных облучению, уде
лялось неоправданно мало вни
мания. А  между тем эти про
цессы дают прекрасную инфор
мацию об изменениях в вещест
ве. Вот я и занялся изучением 
этих процессов — сначала при 
подготовке курсового проекта, 
затем дипломного, а потом дис
сертации. Сейчас диссертация 
готова, осенью буду защищать.

Юрий Михайлович возглав
ляет электрофизический отдел 
лаборатории. После облучения 
в веществе остается так назы
ваемая запасенная энергия. Она 
сохраняется длительное вре|МЯ, 
и важно знать, будет ли она 
влиять на материал. А  для это
го ее нужно выделить из веще
ства и измерить. Этим и зани
маются сотрудники Анжелика 
Васильевна Кузьмина и Евгений 
Михайлович Головчанский. Ан
желика Васильевна недавно за
щитила кандидатскую диссер
тацию, готовится к защите и 
Евгений Михайлович.

В геологии пока еще сущест

вует сложный и длительный 
способ определения абсолютно
го (возраста горных пород. А  от 
возраста минералов зависит ве
личина электропроводности ми
нералов, содержащих калий, 
поэтому, измеряя электропро- 
водность, можно узнать и воз
раст пород. Не случайно горны
ми летописцами называют здесь 
руководителя отдела В. А. Чер
нышева и инл1енера Р. М. Голь
да.

—• Как связана лаборатория 
с предприятиями, геологически
ми зкспедациямн, научно-иссле
довательскими институтами 
страны? — спрашиваем у Юрия 
Михайловича.

— По просьбе Института фи-' 
зики и математики Академии 
наук Киргизской ССР мы сде
лали установки для исследова
ния энергетических свойств 
диэлектриков.

Сотрудники лаборатории про
вели исследования электриче
ских свойств медных руд Джез
казгана, заключень! хоздогово- 
ры с Читинским институтом 
геологаи. С маркой НИИ ФТТ 
выпускаются приборы и уста
новки для пред-приятий Томска, 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР, Новоси
бирского инженерно-строитель
ного института. Института фи
зики Академии наук Азербайд
жанской ССР, Казанского и 
Ташкентского университетов. 
Только по заявкам промышлен
ных предприятий лаборатория 
проводит работ на сумл1у около 
100 тысяч рублей. , , ■

От директора научпо-йссле- 
довательского ийЬтитута на об
щественных началах Екатерины 
Константиновны Завадовской 
узнаем, что особенно много зая
вок на изготовление, мекрокало- 
риметров — приборов, улавли
вающих слабые тепловые эф
фекты. Они могут найти очень 
широкое применение в биофизи
ке, биохимии, медицине, хими
ческой прсшышленности. Это с 
их помощью определяется энер
гия, запасенная как после облу

чения, так и после других видов 
обработки материалов, напри
мер, механической. А  Казан
скому университету был изго
товлен 'микрокало.риметр для 
изучения различных биохимиче
ских процессов.

Недавно в Новосибирске по
бывал сотрудник лаборатории 
Г. М. Малофиен.ко. На выстав
ке новейшей измерительной 
техники он познакомился с ха
рактеристиками французских 
микрокалориметров, признан
ных самыми чувствительными. 
Томский инженер с гордостью 
отметил, что подобные прибо
ры, изготовленные в стенах ла
боратории ТПИ, не уступают 
им по своей чувствительности.

За пос.теднее десятилетие в 
лаборатории и образовавше.мся 
на ее базе научно-(Исследова- 
тельском институте физики 
твердого тела защищены 4 док
торские и .42 кандидатские дис
сертации. Около 500 раз вы- 

^ступили сотрудники с сообще
ниями на конференциях, полу
чили около 40 авторских свиде
тельств.

Недавно здесь состоялась 
всесоюзная конференция по ра
диационной физике твердого 
тела, Иа этот своеобразный фо
рум собралось около 300 спе
циалистов, представителей 25 
городов Советского Союза. Они 
высоко оценили научную рабо
ту томских физиков, умелую 
организацию и руководство ис
следованиями, осуществляемые 
прос}зессорами А. А. Воробье
вым и Е. К. Завадовской.

В новом учебном "ГОДУ на ба
зе лаборатории открывается ка
федра физики твердого тела.

Р. ГОРОДНЕВА.
НА СНИМКЕ: руководитель 

электрофизического отдела 
Юрий Михайлович Анненков и 
лаборантка Валентина Дмитри
евна Воропаева в лаборатории 
электроники и энергетики ион
ных структур за исследованием 
электрических свойств диэлек
триков.

■ Фото Ф. Хитрияевича. •

Это было Б годы минувшей 
войны. На советско-германском 
фронте кипе.аи ожесточенные 
сражения. С обеих сторон в них 
участвовали многочисленные 
армии, большое число танков, 
артиллерии, авиации. Но не 
только этягми средствами .велась 
война. Одновременно шла иная 
война .— иде!1ная. Это была 
война двух идеологий — пере
довой социалнстической и изу
верской фашистской. Шла эта 
война и в политической жизни,, 
и в эфире, и в прессе. Велась 
она и непосредственно на линии 
фронта. О том, как это было, 
рассказал в своих дневниках 
и записках покойный писатель 
Дмитрий Щеглов, один из уча
стников Великой Отечествен
ной войны. Обе его книги днев
ников и записок — «Три типе» 
и «'Уполномоченный военного 
совета» — вышли недавно од
нотомником в издательстве 
«Советский писатель».

Фронтовые дневники Д. Щег
лова охватывают период с мая 
1943, года до мая 1945 года, 
когда гитлеровская Германия 
безоговорочно капитулировала.

День за днем рассказывает пи
сатель, как из допросо'в плен
ных, трофейных документов, 
радиопередач знакомились со
ветские офицеры с «аргумен
тами» фашистской пропаганды, 
как разбивали они эти «аргу- 
ме(нты», обращались к солда

там и офицера.м противника со 
словами правды, разоблачая на
цистскую демагогию и клевету, 
как создавались листовки, от
крывавшие глаза гитлеровским 
солдатам.

В записках Д. Щеглова рас
сказывается много интересного 
о деятельности Национального 
Комитета «Свободная Герма
ния» и его уполномоченных на 
фронте. С большой теплотой 
вспоминает писатель немецких 
антифашистов — среди них 
Бернгарда Бехлера, Хайнца Ке
слера, Отто Цайса и многих 
других, которые бок о бок с со
ветскими людьми участвовали 
в этой войне, призывая своих 
соотечественников подняться на 
борьбу против преступной кли
ки Гитлера, за миролюбивую, 
демократическую Германию.

Г. КОРОТКЕВИЧ.
(АПН).

ЗОРКИЙ КОНТРОЛЕР
МОСКВА. Как обнаружить 

незаметные глазу трещинки и 
другие поверхностные дефек
ты на металлических изделиях 
круглой формы? С этой труд
ной задачей успешно справ
ляется . оригинальный прибор 
«ДВТ-1». Его начал выпускать 
московский опытный завод 
«  Контрольприбор».

Новый электромагнитный де

фектоскоп успешно прошел 
проверку на испытаниях ответ
ственных узлов машин— турбин
ных валов, валков прокатных 
станов, бандажей, втулок. При
бор можно использовать для 
контроля наружных, внутрен
них и торцевых поверхностей 
изделий из стали, бронзы, лату
ни, алюминия и др^их метал
лов и сплавов. .

(ТАСС).

И Н К У Б А Т О Р  Д Л Я.. .  Р Ы Б
МОСКВА. Компактный и 

вместительный лоточный инку
батор для осетровых и других 
видов рыб создали ученые Ин
ститута м01рфолопии животных 
имени А. Н. Северцова Акаде
мии наук СССР. Инкубатор 
прошел производственные ис
пытания и рекомендован для

ЖЧИСЬ B IkITI» ЛЕШЕЖОДФМ е е  н а  ш у т к у . . .
Есть немало людей, 

считающих пропаганду 
правил уличного движе
ния делом лишним и на
думанным. «Никто себе 
смерти не желает», —  
уверяю т они. На первый 
взгляд, довод кажется 
логичным: действитель
но, только сумасшедший 
м ож ет мечтать сделать
ся инвалидом и во имя 
этого броситься под ко 
леса транспорта. Но ума
лишенных содержат в 
специальных лечебни
цах, а дорожны е аварии 
все же не прекращ аю т-

' М ы м ож ем  и обязаны 
выработать у  каж дого  из

нас чувство строжайшей 
самодисциплины. Д ол ж 
но стать законом, нор
мой и, если хотите, реф
лексом непременное 
подчинение сигналам 
светофора и указателям 
перехода.

Лилия П., торопясь на 
работу, забыла дома 
пропуск. Выйдя из авто
буса, она стала перебе
гать д орогу  в неуста
новленном месте. И 
вдруг совершенно не
ожиданно вывернулась 
«Волга». С тяжкими 'те
лесными повреждениями 
Лилию доставили в боль
ницу. Она стала инвали
дом  лишь потому, что 
забыла, не захотела вы

полнить простое прави
ло; «Торопитесь медлен
но —  и вы никогда не 
станете жертвой несча
стного случая».

Медсестра Мария Г. из- 
за̂  своей уеосторожности 
трижды попадала под ав
томобили, после чего ее 
кажды й раз отвозили в 
клинику.

Более половины несча
стных случаев на дороге 
происходит по вине са
мих пешеходов. Такие 
виды нарушений, как не
осмотрительный переход 
улицы, перебегание до 
роги на близком  рассто
янии от проходящ их ма
шин, хождение по полот

ну дороги в нетрезвом 
состоянии, —  больше 
всего причиняют несча
стий и бед.

Часто под колесами 
автомобилей и м отоцик
лов оказываются дети. 
Восьмилетний Миша Л. 
выехал на велосипеде на 
перекресток и, не зная 
правил движения, расте
рялся и ударился о гру
женый автомобиль МАЗ. 
Мальчик погиб. М ногим 
детям в семьях не вну
шают уважения к пра
вилам уличного движе
ния. Взрослые, заметив
шие ребенка на велоси
педе в потоке грузовых 
автомашин, не всегда

предупреждаю т его об 
опасности.

Несчастные случаи с 
детьми нередко проис
ходят еще и потому, что 
дети подражаю т невер
ному поведению взрос
лых. Поэтому взрослые 
обязаны строго соблю
дать правила движения и 
тем самым подавать де
тям хороший пример.

Н ужно вы сокосозна
тельное отношение к со
блюдению правил всеми 
участниками движения. 
Только тогда будет поря
док на улицах и дорогах 
нашего города.

И. ОХОТА, 
госавтомнспектор, 

лейтенант милиции.

А

■ 1—

Приемная комиссия — прорабу:
— А  теперь, просим вас, пройдемте на бал

кон... Колосова.

применения на рыбоводных за. 
водах.

По мнению специалистов, но
вую установку можно использо
вать для инкубации икры не 
только осетровых, но и других 
пород рыб.

(ТАСС).

п о го д ж
22 августа по Томской области 

ожидается переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, 
грозы, утром туманы, ветер пере
менный, 5— 10 метров в секунду, 
температура днем— 19— 24 граду
са тепла.

В г. Томске — переменная об
лачность, без существенных осад
ков, ветер переменный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура днем 
21— 23 градуса тепла.

23— 24 ав^ста — переменная 
облачность, кратковременные дож
ди, грозы, ветер переменный, 
5— 10 метров в секунду, темпера
тура ночью 8— 13 градусов, днем 
— 19— 24 градуса тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЧЕРНОВИЦКИЙ 
ГОСУДА РСТ ВЕН Н Ы И 

МУЗЫКАЯЬНО- 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

(в помещении драматического театра) 
Сегодня — «Сватанье на Гончаров- 

ке».
Завтра — «В воскресенье рано 

зелье собирала».
Начало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Карьера авантю
риста» — 9-30, 11-20, 13-10, 15,
16-50, 18-40, 20-30. 22-20. Фильм 
для взрослых.
«алый зал — «Сокровище визан- 
гийсиого купца» — 9. 10-55, 12-50, 
i4-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Зал кинохроники — «Сибирь на 
экране» №№ 17, 18, 19, 20, 25, 26 
— о, 10-10, 19-15. 20-25, 21-35.
«К1нга со шхуны «Колумб». — 1Л-20, 12-55, 14-30, 16-05, 17-40.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «Карьера авантю
риста» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Фильм для 
взрослых.
Зеленый зал — «Карьера авантю
риста» — 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20. Фильм для 
взрослых.
Для детей — Сборник мультипли
кационных фильмов — 9-10, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Карьера авантю
риста» — 9-40, 11-30.' 13-20, 15-10, 
17, 18-50. 20-40, 22-30, Фильм для 
взрослых.
Малый зал — «Жажда» — 12-50, 
14-25, 16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20. 
«Два капитана» — 9-40, 11-15.

«ПИОНЕР»
«Золушка» — 9-30. 11-15. 13,
14-45. 16-30. «Живая мишень» — 
18-15, 20-05. 21-55.

' «СИБИРЯК»
«Фокус-покус» — 9-20, 11-10, 13,
14-50, 16-40, 18-30, 20-20. 22-10.
Фильм для взрослых.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Фокус-покус» — 12, 14, 16, 18,
20, 22. «Зоя» •— 10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«100 дней за океанами» — 17-15. 
«Маленький беглец» — 19, 21,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВТОРНИК, 22 августа

18,30 Экран — школьникам. 19.05.
«Артисты  польского балета». 19.25. 
«Поэтическая страница». 19.50. «Н а
ука и техника». 20.00. Дневник юби
лейного года. «На пусковых стройках 
Томска». 20.25. Очерк Пермского теле
видения «Город мой. Пермь!» 20.40. 
Новости. 21 00. Художественный 
фильм «Хевсурская баллада».

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
при школе рабочей молодежи 

№ 9 (ул. Сибирская, 81-а) 
ОБЪЯВЛЯЕТ

набор учащихся в 5 — 11-е клас
сы на 1967— 68 учебный год.

На заочное отделений' принима
ются лица, желающие получить 
среднее или восьмилетнее образо
вание.

Лицам, желающим получить об
разование в более короткие сроки, 
разрешается досрочная сдача за- 
че'тов и экзаменов.

Начало учебного года с 1 сен
тября.
------?---------------------------------------
• Таксомоторному парку требуют

ся: шоферы, газосварщики, же. 
стянщики, автослесари, карбюра- 
торщик, вулканизаторщики, авто, 
электрики, рабочие на строитель
ство.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров. 2— 1

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуются бухгалтер.кассир, 
техничка.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 66, 2-й этаж, 
rfoMH. № 1.

Кинотеатру «Октябрь» требу
ются киномеханики и уборщицы.

Обращаться к директо-ру.

Томской областной конторе по 
прокату кинофильмов требуются 
ученицы-фильмопроверщицы.

Обращаться: г. Томск, улица 
•Лесопитомника, 18-а (трамваи 
№№ 2 и 4, остановка «Южная»; ав
тобусы №№ 7, 19, 5, остановка 
«Нефтебаза»),

Томской мехколонне № 44 тре
буются строповщики, рабочие на 
склад.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки 'Ушайки, 18 (вход с огра
ды), отдел кадров.

3 — 1

«Томгипротранс» приглашает 
на работу: инженеров и техников, 
— строителей, шоферов 1-го и 2-го 
классов, разнорабочих базы, рабо
чих на изыскания.

Принятые пользуются льготами 
железнодорожников.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 20, комната № 8.'

Спичечная фабрика «Сибирь» 
приглашает работниц в цехи. 

Общежитие предоставляется. 
Обращаться в отдел кадров: гор. 

Томск, улица Центральная, 9.

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на 1967 год на замещение вакантных должностей;
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР — патоло'гичесной физиологии, соци

альной гигиены и организации здравоохранения, акушерства- 
гинекологии, судебной медицины,

АССИСТЕНТОВ КАФЕДР — микробиологии, анушерства-ги- 
неиологии, факультетской педиатрии, болезней уха-горла-носа, 
госпитальной терапии, травматологии-ортопедии, госпитальной 
хирургии.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования. Доку
менты направлять по адресу; гор. Томск-50, Московский тракт, 
2, медицинский институт, ректору.

Томское учебно-производственное предприятие ВОТ 
с 25 августа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на учебу и на работу девушек и женщин глухих и оглохших в 
возрасте с 16 лет. Срок обучения на швей-мотористок — один 
год.

Учащиеся обеспечиваются стипендией (35 руб. в месяц), об
щежитием в благоустроенном доме, постельным бельем и об
мундированием бесплатно.

Желающим поступить нужно иметь при себе паспорт, справ.  ̂
ку с места работы или трудовую книжку.

Обращаться; г, Томск, проспект имени Ленина, 135.

Яслям-саду № 23 срочно требу
ются: няни-техннчки, прачка, ноч. 
ные няни.

Обращаться: г. Томок-41, улица 
Артема, 9, к заведующей.

2— 1

Техническому училищу № 17 
требуются мастера производст
венного обучения (знающие сле
сарное дело).

Обращаться: г. Томск-4, прос
пект имени Кирова, 5, телефон 
№ 9-98-251.

То.мский манометровый завод 
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ: 
инженеров и техников— техноло

гов, инженеров и техников— конст. 
рукторов, инженеров и техников— 
строителей, инженера.термиста, 
инженера-литейщика по цветным 
металлам, слесарей по ремонту 
оборудования, слесарей-сантехни- 
ков, слесарей.инструментальщиков, 
электрослесарей, токарей по ме
таллу, штукатуров-маляров, строи
тельных рабочих, рабочих в цехи, 
подсобных рабочих, техничек, бух- 
галтеров-операторов.

Одинокие мужчины обеспечива
ются общежитием.

Завод работает на пятидневной 
неделе, по новой системе экономи
ческого планирования и материаль
ного ■ стимулирования, с ежемесяч
ной выплатой премий.

Обращаться: г. Томск-21, улица 
Казанская, 46, телефоны 

№№' 2-58-91 и 2-37-13.
2— 2

Гусевсная машипно-мелиоратив: 
ная станция Шегарского района 
приглашает на работу трактори
стов и шоферов.

Оплата труда ^  трактористам 
сдельная, средний заработок — 
180—;200 руб. Квартирой обеспе
чиваются.

Обращаться; Томская область, 
Шегарский район, село Гусево.

2— 1

Автобусному парку № 2 на по
стоянную работу требуются: кон. 
дуктора (мужчины и женщины), 
нормировщик, бухгалтер расчет, 
нон группы, автослесари, ученики 
автослесарей, токари, автоэлек
трики, слесари-мотористы, подсоб, 
ные рабочие, технички, капбюра- 
торщики, сантехники, художники 
и на временную работу — шту
катуры, маляры и другие строи
тельные рабочие.
, Доставка к месту работы и с ра

боты обеспечивается.
' Обращаться: г. Томск, Иркут
ский тракт, 47, в отдел кадров.

2— 1

н а ш а д р е с
и телефоны

Адрес редакции^ проспект им, 
Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря — 
2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23, пропаганды — 2-47-45,
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи
тельства и леса — 2-37-75, сель
скохозяйственного •— 2.37-39, нау
ки и школ —• 2-42-46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети — 
2-37-38 и 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений —• 2-37-36, стенографист
ки — 2-52 02.

г. Томск, типография Ng 2 «Крас
ное знамя».
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